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«Как в лотерею 
выиграла»
  Так оценивает получение 
квартиры по программе 
реновации жительница 
Зюзино Вера Горошко.

Дворцовые игры
  Гандболисты «Воро-
бьёвых гор» успешно 
выступили на X Между-
народном фестивале 
Handball dream.

«Меридиан»  
и не только
  Народный артист России 
Анатолий Васильев 
рассказал о любимых 
сценах нашего округа.

по 4–5часов ежедневно готовились участники сборной москвы к турниру

фото mos.ru

Сергей Собянин:  
«Мы завершили формирование единой транспортной связи  

от Варшавского через Калужское и Киевское до Минского шоссе»
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 Золотые ребята 
 Победитель Международной 
 олимпиады по информатике 
 учится в школе № 2086 
 Гагаринского района 

одиннадцатиклассник иван пискарев – один из четырёх золотых медалистов олим-
пиады по информатике в венгрии. Это абсолютный триумф московских школьни-
ков. Этот рекорд невозможно превзойти, можно только повторить в 2024 году.

16–17

Сергей Собянин: 
«Мы завершили формирование единой транспортной связи 
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факты

 Четырёхполосная трасса 
начинается у Варшавского 
шоссе, проходит через дерев-
ни Андреевское и Яковлево, 
где соединяется с дорогой 
до Калужского шоссе. Ре-
зультатом возведения новой 
автомагистрали стало улуч-
шение транспортной ситуа-
ции для 233 тыс. человек, 
а время в пути на отдельных 
маршрутах сократилось поч-
ти вполовину.

ОТ ТРОИЦКА ДО ЩЕРБИНКИ
строительство автодороги 
варшавское шоссе – деревня 
андреевское – деревня Яков-
лево длиной 11,4 км началось 
без малого 5 лет назад. в со-
ставе нового шоссе возвели 
мост через реку Десну (200 м), 
путепровод через МЦД-2 
(300 м) и эстакаду прямого хо-
да на симферопольском шоссе 
в Щербинке (300 м).
«троицк и Щербинку в тиНао 
напрямую связала новая 
дорога – теперь доехать 
из одного городского округа 
в другой можно примерно 
за 20 минут, – сообщил мэр 
Москвы. – очень важный объ-
ект. с открытием этой трассы 
мы завершили формирование 
единой транспортной связи 
от варшавского через калуж-
ское и киевское до Минского 
шоссе длиной порядка 40 км. 
15 из них – от троицка до стан-
ции МЦД-2 остафьево. здесь 

будут курсировать регулярные 
электробусы. они обеспечат 
подъезд к ряду поселений 
по пути. то, о чём уже давно 
просили местные жители».

ЭКОНОМИЯ ВРЕМЕНИ
с открытием новой дороги 
улучшились условия транс-
портного обслуживания более 
233 тыс. человек – жителей 
троицка, Щербинки, деревень 
Яковлево, Черепово, кувеки-
но, Евсеево, алхимово, андре-
евское, расположенных рядом 
сНт и жилой застройки посе-
ления Десёновское.
По оценкам экспертов, еже-
дневно по дороге будет про-
езжать около 14 тыс. автомо-
билей, а в течение года число 
машин увеличится до 16 тыс. 
По ряду маршрутов новая ав-
тотрасса позволит экономить 
до 45% времени в пути. кроме 
того, благодаря этой дороге 
открыт новый электробусный 
маршрут № 906 в тиНао, свя-
зывающий троицк и станцию 
МЦД-2 остафьево, с заездом 
в жилой комплекс «ватутинки 
парк».
Напомним, что в прошлом 
году в районе московского 
городского вокзала остафье-
во в Щербинке была создана 
инфраструктура для наземного 
городского пассажирского 
транспорта: 12 зарядных 
станций для электробусов, 
отстойно-разворотная пло-

щадка со зданием конечной 
станции и перехватывающая 
парковка на 166 машино-мест.

БЛАГОУСТРОЙСТВО  
ТЕРРИТОРИИ
По словам сергея собянина, 
важно было сохранить приле-
гающую к трассе территорию. 
в рамках благоустройства 
возле новой дороги уложи-
ли 56 га газонов, высадили 
3,2 тыс. деревьев и более 45 
тыс. кустарников. а для того 
чтобы снизить уровень шума, 
в районе деревень Черепово, 
Рыбино и алхимово установили 
защитные экраны протяжённо-
стью 3,5 км.
«кроме того, построили боль-
шой водовод от калужского 
до варшавского шоссе, ко-

торый обеспечит качествен-
ной питьевой водой местных 
жителей, в том числе будущие 
новостройки и предприятия», – 
уточнил мэр. Протяжённость 
водовода составляет 33,5 км. 
Благодаря его строительству 
питьевую воду получат в общей 
сложности 150 тыс. человек.
также открытие новой трассы 
позволило создать ещё один 
дублёр МкаД, Центральной 
кольцевой автомобильной 
дороги и перспективной 
магистрали солнцево – Бу-
тово – варшавское шоссе, 
которая пройдёт через наш 
округ. строительство послед-
ней автомагистрали сейчас 
идёт полным ходом, открыть 
её планируется в 2026 году.

александр андрущенко

 По Московскому цен-
тральному кольцу за 
семь лет было совершено 
945 млн поездок. об этом 
сергей собянин написал в 
своём телеграм-канале. По 
его словам, именно с МЦк 
началось развитие город-
ской наземной железной 
дороги. «Нам удалось из-
менить отношение москви-
чей к железнодорожному 
транспорту. Постепенно 
он приобрёл облик ком-
фортного и современного 
городского способа пере-
движения, – подчеркнул 
мэр. – Протяжённость 
кольца 54 км. здесь 
31 станция, самые попу-
лярные – «Нижегородская», 
«Площадь Гагарина» и «Ро-
стокино». Пассажиров во-
зят комфортные «ласточки», 
в часы пик их минимальный 
интервал всего 4 минуты». 
все станции МЦк построе-
ны по высоким московским 
стандартам. МЦк серьёзно 
разгрузило линии метро и 
железнодорожные вокзалы 
столицы. жители получи-
ли новый вид городского 
транспорта и стали меньше 
времени тратить на дорогу. 
«Первая наземная желез-
нодорожная линия города 
помогла развитию разных 
районов. вокруг станций 
МЦк строятся жилые и ком-
мерческие объекты», –  
отметил сергей собянин.

 Мэр Москвы Сергей Со-
бянин в своём телеграм-
канале сообщил, что 
«Московскому стандарту 
госуслуг» исполнилось 
девять лет. «Его критерии 
предложили в своё время 
сами москвичи. основной 
принцип заключается в том, 
что специалисты центров 
«Мои документы» не прос-
то оформляют госуслуги, 
а создают дружелюбную 
и комфортную атмосферу 
для посетителей», – написал 
сергей собянин. 
По словам мэра, 
специалис ты находят 
индивидуальный подход 
к каждому человеку, выслу-
шивают, стремятся решить 
вопрос быстро и исходя 
из интересов обративше-
гося. «Это профессионалы 
своего дела, ответственные 
и приветливые, которые 
с удовольствием помогают 
людям», – отмечает сергей 
собянин.  Центры «Мои доку-
менты» работают уже 12 лет. 
в данный момент в них 
предоставляется больше 
280 госуслуг. в нашем округе 
работают 14 МФЦ, флагман-
ский офис расположен в тРЦ 
«спектр» на Новоясеневском 
просп., д. 1.

Новые транспортные связи
сергей собянин открыл автодорогу между троицком и Щербинкой

«Это то, о чём давно просили жители, этот 
большой проект реализован. Поехали», –  
сказал Сергей Собянин, открывая движение 
по новой автомагистрали.

Автомобильная дорога 
«Варшавское шоссе – 
Андреевское – Яковлево»

Щербинка

Яковлево

ва
рш

ав
ск

ое
 ш

.

армазово

кувекино

Мостовское

Никульское

Расторопово

знамя 
октября

пос. Фабрики 
им. 1 Мая

ф
о

то
 m

o
s.

r
u



В  городе  большом№ 33 (507) 18 – 24 сентября 2023
за калужской заставой 3

Возведение нового комп
лекса Инфекционной клини
ческой больницы № 1 выш
ло на финишную прямую. 
«Основные работы по его 
строительству завершены. 
До конца года он должен 
принять своих первых паци
ентов», – написал в своём 
блоге Сергей Собянин.

МАСШТАБНЫЙ ПРОЕКТ
строительство нового корпуса 
ИкБ № 1 (волоколамское ш., 
д. 63) стало флагманским про
ектом модернизации инфек
ционной службы Москвы. за 
последние годы инфраструк
туру этой важнейшей отрасли 
медицинской помощи полно
стью обновили. Были построе
ны инфекционная больница 
в поселении вороновском, 
детский корпус в Московском 
многопрофильном клиничес
ком центре «коммунарка», 
реконструированы, отремон
тированы и оснащены новым 
оборудованием другие инфек
ционные больницы и отделе
ния столицы.
«Новая ИкБ № 1 станет луч
шей инфекционной больницей 
России, а её открытие будет 
достойным завершением 
модернизации всей городской 

инфекционной службы», – под
черкнул мэр Москвы.
в клинике оборудовано 546 
мельцеровских боксов (это 
индивидуальные палаты для 
пациентов с системой шлю

зов, которая защищает от рас
пространения инфекций внут
ри больницы). в боксах есть 
специальная система венти
ляции и кондиционирования, 
индивидуальный санузел с 

душем, многофункциональные 
кровати с электроприводом, 
кнопки вызова медперсонала. 
войти в них можно будет через 
уличную галерею. отметим, 
что есть и боксы, предусмот

ренные специально для пре
бывания детей с родителями.
также в больнице откроется 
инфекционная акушерско
гинекологическая служба с 
отделением неонатологии, 
продолжит работу городской 
Центр по лечению хроничес
ких вирусных гепатитов, а в 
цент ральном корпусе раз
местится суперсовременная 
лаборатория мощностью до 15 
тыс. различных исследований 
в сутки.

А ЧТО В ЮЗАО?
тем временем в разных райо
нах нашего округа также идёт 
строительство медучреждений. 
Например, консультативно
диагностический центр в 
академическом районе уже 
готов на 80%. в здании завер
шается чистовая отделка, скоро 
там установят новое суперсов
ременное медоборудование. 
Центр с поликлиникой на 750 
посещений в смену откроют на 
территории ГкБ № 64 (ул. вави
лова, д. 61).
а совсем недавно в нашем 
округе после капремонта по 
Новому московскому стан
дарту открылись сразу восемь 
поликлиник.

александр андрущенко

В ожидании первых пациентов

Для оснащения комплекса закуплена новейшая медтехника: аппараты КТ, МРТ, УЗИ экспертного класса, стацио-
нарный и передвижные рентгенаппараты, что позволит проводить диагностику и лечение практически любых 
инфекционных и сопутствующих заболеваний, не прибегая к транспортировке пациентов в другие стационары.

здравоохранение

 Президент России Влади
мир Путин и мэр Москвы 
Сергей Собянин по видео
связи из парка «Зарядье» 
открыли три крупные транс
портные артерии столицы: 
проспект Багратиона, южное 
направление МСД и МЦД4.

сначала был дан старт движе
нию по проспекту Багратиона, 
северному дублёру кутузовско
го проспекта. три колонны «Мо
сквичей» в цветах российского 
триколора первыми проехали по 
новой трассе. Шестиполосная 
автомагистраль длиной около 
10 км проходит от «Москва
сити» и третьего транспортного 
кольца до развязки на пересе
чении МкаД с Молодогвардей
ской улицей.
«сделан ещё один очень серьёз
ный шаг в развитии Московско
го транспортного узла. всё, что 
сделано сегодня, идёт на благо 
развития Москвы, Подмосковья 
и всех людей, которые живут 
в этом регионе, приезжают 
в этот регион. Речь идёт о мил
лионах людей, это без всякого 
преувеличения. о миллионах 
людей, у которых будет улучшена 

логистика. Будут улучшены усло
вия жизни, да и для экономики 
это серьёзный шаг вперёд!» – 
сказал владимир Путин.
также было открыто движение 
по Южному участку МсД: от 
шоссе Энтузиастов до 32го км 
МкаД. «в следующем году мы 
его интегрируем полностью и 
пойдём за МкаД, а после инте
грируем с трассой М2 на крым. 
участок достаточно большой – 
28 км», – отметил мэр Москвы.
Ещё одной транспортной 
артерией столицы, открытой 
владимиром Путиным и сер
геем собяниным, стал МЦД4. 
Это самая протяжённая линия 
МЦД – 86 км. Новый диаметр 
связывает микрорайон же
лезнодорожный в Балашихе с 
апрелевкой в НароФоминском 
районе Подмосковья. И прохо
дит через семь железнодорож
ных вокзалов столицы.
время бесплатной пересадки на 
ряде маршрутов МЦД4 увели
чили с 90 до 120 минут. И в пер
вый день после запуска МЦД4 
пассажиры совершили свыше 
216 тыс. поездок, а за три дня – 
свыше полумиллиона. 

александр андрущенко

Диаметр связал семь вокзалов
в Москве открылись крупнейшие объекты транспортной инфраструктуры

Сергей Собянин назвал МЦД-4 самым крупным 
транспортным проектом из тех, что были открыты 
в День города. «Это итог многолетней работы – 
соединение двух направлений железной дороги. 
Это Калужско-Киевское и Курское направления», – 
отметил мэр.
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 На прошлой неделе 
Мосгор избирком принял ре-
шение о регистрации Сергея 
Собянина мэром Москвы по 
итогам выборов, прошедших 
с 8 по 10 сентября. Собянин 
одержал победу с результа-
том 76,39% голосов. 

второе место занял депутат 
Мосгордумы от кПРФ леонид 
зюганов – 8,11% голосов. На 
3-м месте вице-спикер Госду-
мы от лДПР Борис Чернышов 
с результатом 5,61% голосов. 
вице-спикер Госдумы владис-
лав Даванков («Новые люди») 
набрал 5,34% голосов и занял 
4-е место, а первый замести-
тель руководителя фракции 
«справедливая Россия – за 
правду» в Госдуме Дмитрий Гу-
сев с 3,93% голосов находится 
на 5-м месте.

«спасибо, 
дорогие мои, 
за поддержку»
«спасибо, дорогие мои, за под-
держку. Несмотря на огром-
ный путь созидания, который 
мы вместе прошли, впереди 
большая, трудная, сложная, но 
очень важная работа для стра-
ны, для города, для москвичей. 
Я сделаю всё, чтобы наш город 
стал ещё круче и краше. впере-
ди всей планеты. Нам это точно 
по плечу. Потому что у нас есть 
самое ценное в этом мире – 
мужественные, талантливые, 
трудолюбивые люди, москвичи. 
Победа будет за нами», – на-
писал вновь избранный мэром 

Москвы сергей собянин.
кстати, на выборах он, как 
и президент России владимир 
Путин, проголосовал онлайн.
«Электронное голосование год 
от года становится более и бо-
лее популярным, расширяет 
свою географию. всё больше 
избирателей доверяют ему, 
пользуются такой возможно-
с тью», – рассказал владимир 
Путин.

Безусловно, повлияло на исход 
выборов и то, что собянина 
поддержал президент России. 
Это очень важно, так как сто-
лица может эффективно раз-
виваться лишь в партнёрстве 
с федеральными властями.
важно отметить, что сергей 
собянин победил как в дистан-
ционном электронном голосо-
вании (ДЭГ), так и на участках 
во всех районах Москвы. а это 
говорит о том, что его поддер-
живают все возрастные ка-
тегории жителей – и старшее 
поколение, и молодые люди.

за что москвичи 
благодарны мэру
уверенная победа 
на выборах сер-
гея собянина – 
без сомнения, 
показатель 
поддержки 
москвичей, 
которые привыкли 
доверять своим гла-
зам. а реальные дела команды 
мэра впечатляют.
открытие Большой кольце-
вой линии метро, третьего 
и четвёртого маршрутов МЦД 
изменило жизнь огромного 
количества людей. в нашем 
округе появились сразу четыре 
станции Бкл: «Новаторская», 

«воронцовская», «зюзино» 
и «каховская». И теперь не 
нужно ехать в центр, чтобы по-
пасть из одного района Юзао 
в другой.  
также активно ремонтируются 
и строятся новые медучреж-
дения, открываются новые 
школы и детские сады, 
а городская инфра-
структура стано-
вится всё более 
комфортной 
для москвичей. 
только на про-
шлой неделе 

завершены работы сразу в 60 
городских поликлиниках. во-
семь из них – в нашем округе.
Перед началом учебного года 

отреставрировали 
Московский дво-
рец пионеров 
на воробьёвых 
горах в Гага-

ринском районе. 
«значительно боль-
ше возможнос тей 
и интересных на-
правлений теперь 
будет для подрас-

тающего поколе-
ния. Первые знания 

получат наши будущие 
учёные, инженеры 

и артисты. желаю ре-
бятам замечательного 

времени, проведённого 
в этих стенах», – расска-
зал сергей собянин при 

его посещении.
И конечно, продолжа-

ется благоустройство столич-
ных парков. так, в этом году 
завершилась реабилитация 
Битцевского леса. в парке и на 
прилегающей к нему террито-
рии создали и обновили около 
100 спортивных и детских 
площадок. а вместо гаражей 
появился скейт-парк.
И это неполный перечень 
реальных дел, по которым 
и судили избиратели, голосуя 
за сергея собянина.

алексей дубровин

«Нам это точно по плечу»

10 сентября Сергей Собянин посетил Штаб общественной поддержки. 
Он выразил благодарность своей команде за работу. 

Фокусник Валик, антрополог Фёдор и Екатерина Жаворонкова с сыном 
Виктором – на открытии поликлиники № 134 на Новоясеневском просп., 
д. 24, корп. 2. 

сергей собянин одержал уверенную победу на выборах мэра Москвы

Покататься на велосипедах 
в Москве можно по обустроенным 
велодорожкам. Например, в на-
шем округе есть маршрут, который 
начинается на Нахимовском и 
Ломоносовском проспектах и про-
ходит через парк Победы.

поддержал президент России. 
Это очень важно, так как сто-
лица может эффективно раз-
виваться лишь в партнёрстве 
с федеральными властями.
важно отметить, что сергей 
собянин победил как в дистан-
ционном электронном голосо-
вании (ДЭГ), так и на участках 
во всех районах Москвы. а это 
говорит о том, что его поддер-
живают все возрастные ка-
тегории жителей – и старшее 
поколение, и молодые люди.

за что москвичи 
благодарны мэру
уверенная победа 
на выборах сер-
гея собянина – 
без сомнения, 
показатель 
поддержки 
москвичей, 
которые привыкли 
доверять своим гла-
зам. а реальные дела команды 
мэра впечатляют.
открытие Большой кольце-
вой линии метро, третьего 

нужно ехать в центр, чтобы по-
пасть из одного района Юзао
в другой.  
также активно ремонтируются также активно ремонтируются т
и строятся новые медучреж-
дения, открываются новые 
школы и детские сады, 
а городская инфра-
структура стано-
вится всё более 
комфортной 
для москвичей. 
только на протолько на прот -
шлой неделе 

семь из них – в нашем округе.
Перед началом учебного года 

отреставрировали 
Московский дво-
рец пионеров 
на воробьёвых 
горах в Гага-

ринском районе. 
«значительно боль-
ше возможностей 
и интересных на-
правлений теперь 
будет для подрас-

тающего поколе-
ния. Первые знания 

получат наши будущие 
учёные, инженеры 

и артисты. желаю ре-
бятам замечательного 

времени, проведённого 
в этих стенах», – расска-
зал сергей собянин при 

его посещении.
И конечно, продолжа-

ется благоустройство столич-
ных парков. так, втак, вт этом году 
завершилась реабилитация 
Битцевского леса. в парке и на 
прилегающей к нему террито-
рии создали и обновили около 
100 спортивных и детских 
площадок. а вместо гаражей 
появился скейт-парк.

Покататься на велосипедах 
в Москве можно по обустроенным 
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 В выборах мэра Москвы 
приняли участие 3 млн 270 
тыс. человек. Большинство 
из них – 2,7 млн – проголо-
совали дистанционно. Экс-
перты уверены, что одним 
из факторов, повлиявших 
на повышение интереса 
к электронному голосова-
нию, стала акция «Миллион 
призов».

На сегодняшний день розыгры-
ши призов по акции заверше-
ны. Победителями стали 2,3 
млн москвичей. Напомним, что 
ежедневно с 9 по 11 сентября 
случайным образом при помо-
щи специального программно-
го обеспечения определялись 
коды участников, победивших 
в розыгрыше, которые полу-
чили 1, 3 или 5 тыс. призовых 
баллов.

Победители могут обменять 
выигранные баллы на продук-
ты, одежду, обувь, школьные 
принадлежности, игрушки, 
поход в театр, музей, кафе или 
потратить их на благотвори-
тельность.

По мнению 
эксперта-
политолога 
Константина 
Костина, акция 

«Миллион призов» оказала по-
ложительное влияние на чис-
ло участников электронного 
голосования. «Дистанционное 
голосование для москвичей – 
уже привычная процедура. 
Москва – город с хорошо 
развитым сервисом во всех 
сферах жизни. собственно ДЭГ 
отлично вписалось в привычки 
горожан, – уверен эксперт. – 
«Миллион призов» – непло-

хой дополнительный стимул 
для участия в голосовании. Но 
всё-таки нужно вспомнить, что 
начиналось это в 2020 году как 
способ поддержки столичных 
предприятий. И в ковидные 
времена, и сейчас – это в пер-
вую очередь желание поддер-
жать москвичей и городской 
бизнес. а учитывая, что 
полученные призо-
вые баллы можно 
пожертвовать 
на благотворитель-
ные цели, то «Мил-
лион призов» стоит 
расценивать как 
хороший социальный 
проект».
совсем недавно на-
чался новый учебный 
год. Родители школьни-
ков могут потратить 
полученные баллы 

не только на канцелярские 
товары, но также на предметы, 
необходимые для посещения 
секций и кружков. Например, 
приобрести со скидкой чешки 
или спортивный купальник 
для гимнастики.
кроме того, участниками акции 
стали Московский зоопарк 
и театр кошек куклачёва. 
выигранные баллы, без-
условно, позволят хорошо 
провести досуг юным люби-
телям животного мира. а в 
нашем округе выигрыш 
можно использовать, на-

пример, на посещение 
Дарвиновского музея, 

где ребят познакомят 
с историей воз-

никновения жизни 
на земле.

александр 
андрущенко

 Помимо Владимира Путина и Сер-
гея Собянина онлайн на выборах мэ-
ра столицы проголосовали премьер-
министр РФ Михаил Мишустин, 
глава Министерства здравоохра-
нения РФ Михаил Мурашко, народ-
ный артист РФ Владимир Машков и 
другие известные личности.

ВыБиРаеМ онлайн
По словам Владимира 
Машкова, он уже второй 
раз голосует электронно.  
– Мы не всегда можем 
покинуть рабочее место, 

а голосование – наш общий долг. И 
электронное голосование даёт возмож-
ность выполнить этот долг, например, 
в свой обеденный перерыв, – сказал 
владимир Машков.
На выборах мэра Москвы около 80% 
горожан как раз выбрали именно дис-

танционное электронное 
голосование. среди них и 
вице-президент ассоциа-
ции полярников Констан-
тин Зайцев: «Я голосовал 

с помощью телефона. зашёл по реко-
мендациям пошаговой инструкции. всё 
очень удобно. Не всегда есть возмож-
ность доехать до избирательного пункта». 

– очень большой процент 
предпочли формат ДЭГ. 
оно вписывается в цифро-
визацию всех возможных, 
скажем так, активностей во 

взаимоотношениях между гражданами 
и государством, – пояснил политолог 
Виталий иванов.
а для того чтобы выборы прошли мак-
симально прозрачно и честно, от обще-
ственного штаба за ходом голосования 
следили порядка 12 тыс. человек. в 
итоге серьёзных нарушений не выявили. 
На выборах можно было проголосовать 
как онлайн через систему ДЭГ, так и на 

участках двумя способами: заполнить 
бумажный бюллетень и кинуть в урну, 
а также с помощью терминалов элек-
тронного голосования (тЭГ), которыми 
оборудовали все 2058 участков. любой 
москвич, независимо от места регистра-
ции в столице, мог проголосовать через 
них. Это новшество появилось только в 
этом году. во время выборов мы обща-
лись с избирателями на участках, и они 
высоко оценили новый способ голосо-
вания. а члены избирательных комиссий 
ходили домой к тем москвичам, кто по 
состоянию здоровья не мог прийти на 
участок. Проголосовать им позволили 
переносные терминалы электронного 
голосования (ПтЭГ).

наДЁЖноСТЬ ДЭГ
Безопасность и конфиденциальность 
системы обеспечивали технические 
средства: блокчейн, анонимайзер 
(специальный прокси-сервер) и ключи 
шифрования. Это означало, что бюллете-
ни зашифрованы, а у блокчейн-сети нет 
единого сервера, чтобы изменить инфор-
мацию в бюллетенях. Чтобы это сделать, 
нужно получить одобрение большинства 
участников сети. 

Попытки же изменить данные на одном 
из компьютеров сети сразу стали бы 
заметны остальным участникам, и подо-
зрительные данные сразу бы отвергли. 
Поэтому взломать систему практиче-
ски невозможно. Голоса избирателей, 
которые сделали выбор онлайн, считали 
прямо в блокчейн-сети, что и обеспечило 
безопасность данных и прозрачность 
голосования.

алексей дубровин

С телефона или с терминала

на что потратить выигранные баллы
«миллион призов»

Денис Проценко, член 
общественного штаба 
по наблюдению за 
выборами, директор 
московского много-

профильного клинического цен-
тра «Коммунарка»: 
– Разные бывают ситуации в жиз-
ни, но даже те москвичи, что в дни 
голосования оказались в больни-
це, имеют право поучаствовать в 
выборах и отдать свой голос прямо 
из стационара, для этого нужно 
заранее подать соответствующее 
заявление. Например, в нашем 
центре в «коммунарке» находился 
уИк № 3802. оставалась и воз-
можность проголосовать онлайн. 
Большинство пациентов, кстати, 
пользуются именно этим современ-
ным способом и спокойно голосуют 
прямо со смартфона. Дистанцион-
ное электронное голосование – это 
очень удобно. Я сам голосую  онлайн 
уже не первый год.

мнение

Жительница района 
Обручевский Маргарита 
Мазнева голосует через 
ТЭГ в школе № 1514 на 
ул. Новаторов, д. 28.

Победителями розыгрышей 
акции «Миллион призов» 
стали 2,3 млн москвичей.
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Большинство москвичей предпочли электронное голосование
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 В этом году Московский 
урбанистический форум 
впервые прошёл сразу на 
четырёх площадках: парк 
«Зарядье», Манеж, «Лужни-
ки» и Гостиный Двор. «По 
сути, форум стал главным 
летним фестивалем Москвы, 
подготовившим для жителей 

и гостей города 
разнообразную 
познаватель-
ную культурно-
развлекательную 

программу», – сообщил мэр 
столицы Сергей Собянин. За 
время, пока он проходил – с 
1 августа по 10 сентября, – 
форум побил все рекорды 
посещаемости. Рассказыва-
ем о главных достижениях 
этого мероприятия.  

«лужники»
Программа урбанфорума в 
«лужниках» включала около 
350 культурных, спортив-
ных и развлекательных 
мероприятий ежедневно. 
• На площадке програм-
мы «Мoй район» было 
представлено более 35 
тематических зон.  
• Более 1 тыс. атлетов 
со всей России сорев-
новались во 2-м откры-
том кубке Москвы «Игры 
Гто – 2023». в его рамках 
был установлен 41 рекорд. 
они теперь зафиксированы 
в книге рекордов многоборья 
Гто. 
• Для гостей форума воз-

вели большой спорткластер, 
включающий в себя площадки 
по водным и зимним видам 
спорта.
• здесь также работал клас-
тер с интерактивными арт-
объектами. одним из самых 
любимых у посетителей стал 
арт-объект «световой тоннель» 
с панорамным 30-метровым 
экраном.
• Гости павильона «Цифровые 
технологии Москвы» могли по-
сетить более 10 интерактивных 
зон. а в павильоне «куб» по-
казали, как менялась столица 
за последние 12 лет. 
• Более 500 брендов собрал 
фестиваль «сделано в Москве». 
На фестивале было представ-
лено более 13 тыс. товаров 
столичных предпринимателей. 

Гостиный Двор
Эта площадка на 6 недель 
превратилась в интерактивное 
мультимедийное пространство 
с экспозицией, посвящённой 
развитию здравоохранения, 
образования, соцзащиты и 
других отраслей соцсферы. 
• здесь 15 экскурсоводов 
цент ров госуслуг «Мои доку-
менты» провели для посетите-
лей более 1,4 тыс. экскурсий.
• На площадке прошли 3 
форума: III Международный 
конгресс Urban Health, первый 
всероссийский форум средне-
го профобразования, а также 
V Форум социальных иннова-
ций регионов.  
• Программа деловой части 
форума в Гостином Дворе  
включала в себя более 365 
мероприятий. На них выступи-
ли около 1,4 тыс. спикеров. 

• около 1 тыс. горожан 
посетили марафон трудо-

устройства и прошли со-
беседования с крупней-
шими работодателями 
Москвы. 
• 60 браков заключи-
ли жители Москвы на 
площадке Гостиного 
Двора в День любви.

«зарядье»
Более 800 ярких собы-

тий было организовано в 
парке и концертном зале 

«зарядье». Гостям предложи-
ли образовательные, спортив-
ные и культурные мероприятия.

• До 31 августа в здании 
концертного зала проходила 
выставка ключевых градостро-
ительных и инфраструктурных 
проектов Москвы «Город для 
каждого». Её посетили более 
262 тыс. человек. 
• в рамках образовательной 
программы было организовано 
более 300 мероприятий.  
• «зарядье» стало местом 
проведения Международного 
форума инноваций БРИкс 
«облачный город». Его участ-
никами стали более 5 тыс. 
человек, в том числе эксперты 
из 30 государств. 
• здесь состоялось награж-
дение победителей конкурса 
«лучший реализованный 
проект в области строитель-
ства» и лауреатов премии 
MUF Community Awards. 
• На Парящем мосту каждый 
день проводились занятия  йогой 
и медитацией, а также трени-
ровки со звёздами спорта. 

Манеж
выставка «станция Манеж», 
организованная в рамках Мос-
ковского урбанфорума, с 19 
августа по 10 сентября побила 
рекорды посещаемости и ста-
ла самой популярной за всю 
историю этой площадки. за 23 
дня её увидели более 226 тыс. 
человек.
• Экспозиция площадью 9 тыс. 
кв. м включала 6 тематиче-
ских зон. каждая из них была 

мульти медийной и интерактив-
ной. самое большое простран-
ство отвели МЦД – его пло-
щадь составила 420 кв. м.
• 37-метровая голограмма с 
поездом «Иволга 3.0» вошла 
в книгу рекордов России как 
самая большая в стране. 
• внутри Манежа уложили 
1,2 км рельсов и установили 5 
передвижных макетов вагонов 
«Иволга 3.0» и «Москва-2020», 
которые позволяли удобно 
перемещаться между разными 
зонами выставки.
• На выставке автотранспорта 
было представлено 8 экспе-
риментальных автомобилей 
«Москвич» 1970–1990-х годов, 
некоторые из которых сущест-
вуют в единственном экземп-
ляре. 
• в семейном досуговом цент-
ре «станции Манеж» 14 тыс. 
детей собрали 26 550 поде-
лок своими руками, а детская 
мото школа выдала более 7,5 

тыс. прав на управление бего-
велами.
• стенд работодателя «Москов-
ский транспорт – это люди» 
привлёк более 1,7 тыс. соис-
кателей, которые подали свои 
резюме прямо на выставке.
• за 23 дня работы лекторий 
выставки собрал 125 спике-
ров, в числе которых были 
транспортные эксперты, актё-
ры, блогеры, журналисты.

армен мурадян

Рекордный результат 
Московский урбанистический форум посетили 
более 7,5 млн человек 

По площадке «Стан
ция Манеж» гости ез
дили на передвижных 
макетах новейших 
вагонов метро.

В «Зарядье» гости Урбан
форума могли не только 
посетить лекции и выс
тавки, но и с комфортом 
отдохнуть. 

На площадке «Лужники» ежедневно проводилось 350 куль
турных, спортивных и развлекательных мероприятий.

На время форума Гости
ный Двор превратился в 
интерактивное мульти
медийное пространство. 

этого мероприятия.  

ужники»
Программа урбанфорума в 

ужниках» включала около 
350 культурных, спортив-
ных и развлекательных 
мероприятий ежедневно. 

На площадке програм-
мы «Мoй район» было 
представлено более 35 
тематических зон.  

Более 1 тыс. атлетов 
со всей России сорев-
новались во 2-м откры-

убке Москвы «Игры 
– 2023». в его рамках 

был установлен 41 рекорд. 
ни теперь зафиксированы 

ниге рекордов многоборья 

Для гостей форума воз-

столичных предпринимателей. форума в Гостином Дворе 
включала в себя более 365 
мероприятий. На них выступи
ли около 1,4 тыс. спикеров. 

• около 1 тыс. горожан 
посетили марафон трудо

устройства и прошли со
беседования с крупней
шими работодателями 
Москвы. 
• 60 браков заключи
ли жители Москвы на 
площадке Гостиного 
Двора в День любви.

«зарядье»
Более 800 ярких собы

тий было организовано в 
парке и концертном зале 

«зарядье». Гостям предложи
ли образовательные, спортив
ные и культурные мероприятия.

В «Зарядье» гости Урбан
форума могли не только 
посетить лекции и выс
тавки, но и с комфортом 
отдохнуть. 

фото олега серебрянского 
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 Мэр Москвы Сергей Со-
бянин сообщил, что более 
7 тыс. москвичей получат 
новые квартиры по програм-
ме реновации до конца сен-
тября. А жителям 75 домов 
вручат ключи раньше срока. 

А ПЕРЕВОЗКА ВЕЩЕЙ 
бЕСПлАтнО 
«жители 75 домов получат 
новые квартиры по программе 
реновации быстрее, чем плани-
ровалось. здания должны были 
расселять не раньше 2025 го-
да – все они включены во вто-
рой и третий этапы программы. 
Но мы смогли ускорить строи-
тельство, и москвичи переедут 

или уже получили 
комфортное жильё 
гораздо раньше», – 
написал сергей 
собянин в своём 

телеграм-канале.
как сообщил столичный градо-
начальник, с начала года подо-
брали 27 территорий под строи-
тельство, а также ввели 
в эксплуатацию 36 домов.
– в 2023 году полностью рассе-
лены 148 домов, ключи от новых 
квартир уже получили все про-
живавшие там горожане – свы-
ше 26 тыс. человек. До конца 
месяца планируется передать 
под заселение ещё 10 ново-
строек в семи округах столицы. 
Благодаря этому свыше 7 тыс. 
человек смогут начать пере-
езд, – добавил сергей собянин. 
кроме того, мэр Москвы на-
помнил, что при необходимости 
можно обратиться за помощью 
с переездом к суперсервису.
– с ноября 2020 года им вос-
пользовались 94 тыс. жите-
лей, – отметил мэр.
Бесплатный суперсервис запу-
стили для жителей Москвы, по-
лучающих новое жильё по про-
грамме реновации. в рамках 
этого сервиса можно вызвать 
грузчиков и перевезти мебель, 
вещи и бытовую технику.

«ЗАхОди и жиВи»
Новостройка с подземной пар-
ковкой по программе ренова-
ции готова и в районе зюзино 

на ул. Болотниковской, д. 43, 
корп. 1. в неё переедут 136 
жильцов из д. 6 на ул. Перекоп-
ской. среди них вера Горошко, 
которая уже получила ключи 
от своей «двушки».
аналогичная квартира веры 
анатольевны в старой хрущёв-
ке – 44 «квадрата». Новая – 
56 кв. м без учёта балкона. 
кроме двух комнат – совмест-
ный санузел с ванной и отдель-
ный маленький туалет. 
Мы встретились с верой 
Горошко через день после 
того, как она получила ключи 
в управляющей компании. 
И уже спланировала перевоз 
вещей из старой квартиры. 
– Эмоции настолько позитив-
ные... складывается такое 
ощущение, что ты выиграл 
в лотерею. то есть жил в пяти-
этажном доме, а тебе говорят: 
«вот, пожалуйста, ты выиграл 
в лотерею, заходи и живи». Я по-
нимаю, что моя жизнь сильно 
поменялась в лучшую сторону, – 
признаётся вера Горошко. 

ПРОдУМАнО дО МЕлОЧЕЙ
По словам веры Горошко, во 
время приёма квартиры она 
удивилась буквально все-
му. она проверяла квартиру 
вместе с одним из сотрудников 
управляющей компании. И не 
нашла ни одного огреха. 
– когда вошла в квартиру, 
в первую очередь удивилась 
свету. Если ты живёшь в хру-
щёвке, всегда будешь этому 
удивляться, теперь окна у меня 
выходят на солнечную сторону. 
у моей пятиэтажки, конечно, 
перед окнами заросли были. 
Деревья загораживали свет. 
от этого было холодно и темно. 
второй вопрос, конечно, касал-

ся технического оснащения 
дома. Я сразу увидела, напри-
мер, что обои поклеили пра-
вильно – их можно покрасить 
при желании, стены и откосы 
ровненькие, и нигде ничего 
не сбито, – отмечает вера 
Горошко. женщина работает 
ведущим специалистом отдела 
аренды и эксплуатации в одной 
компании, поэтому смотрит на 
жильё ещё и профессиональ-
ным взглядом. 
отмечает, что в квартире всё 
продумано до мелочей: от щит-
ков технических коммуникаций 
до наличия выходов для под-
ключения стиральной машины. 
в квартире есть и блокировка 

больших окон (их можно за-
крыть на ключ для безопасно-
сти детей), и пожарный рукав 
в стояке в большом туалете. 
– Поразило и то, что в каждую 
квартиру заведён свой тепло-
счётчик и на каждой батарее 
будет терморегулятор. то 
есть это позволит экономить 
деньги. современный, грамот-
ный подход, – считает вера 
 Горошко. 
– На кухне предусмотрели от-
дельную розетку для вытяжки. 
Их вообще не жалели: очень 
много розеток в квартире, что, 
конечно же, хорошо, – до-
бавляет жительница района 
зюзино. 

в новой квартире она будет 
жить вместе с сыном, его 
женой и внуком. Поэтому то, 
что во дворе есть спортивная 
и детская площадки, её также 
обрадовало. 
– Я получаю визуальное на-
слаждение от квартиры, дома, 
благоустройства территории. 
Рада, что я в таком красивом 
месте буду жить, – не скрывая 
радости, говорит вера Горош-
ко. – когда показываю ново-
стройку другим людям, все удив-
ляются и говорят: «вау!» спасибо 
городским властям, придумав-
шим программу реновации. Это 
подарки на всю жизнь.

алексей дубровин 

в районе зюзино продолжается возведение новостройки по 
программе реновации на ул. керченской, вл. 2. Дом на 147 
квартир планируется ввести в эксплуатацию в текущем году. 

фотофакт

«Как в лотерею выиграла»

всего новые квартиры 
по программе реновации 
получили почти 2,5 тыс. 
жителей зюзино. они пере-
езжают из 14 ветхих пяти-
этажек. в общей сложности 
на территории района пла-
нируется расселить 182 до-
ма. Первый этап реновации 
здесь реализован на 70%, 
он завершится до конца 
следующего года.

кстати

Вера Горошко получила ключи от своей 
«двушки» ещё на прошлой неделе. 

В большой комнате 
просторно и светло.

так оценивает получение новой квартиры жительница зюзино вера Горошко
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Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

 Конечно, москвичам хочется, чтобы 
двор их дома был не только хорошо 
благоустроен, но и убран. Особых 
претензий по этому поводу к комму-
нальным службам города сегодня 
нет. Однако бывает, что мусор по раз-
ным причинам всё же скапливается 
на придомовых территориях. Мы 
выяснили, что предпринять, если во 
дворе вашего дома не убирают.

ЗИМОЙ И ЛЕТОМ
На «горячую линию» газеты «за калуж
ской заставой» обратилась жительница 
района Ясенево людмила Бадушева, 
проживающая по адресу: литовский бул., 
д. 13/12. Наша читательница рассказала 
о том, что в её дворе не убирают, и попро
сила помочь решить эту проблему.
На запрос редакции ответил первый 
заместитель главы управы Александр 
Писяев:

– сотрудники ГБу «жилищ
ник района Ясенево» убрали 
указанный двор, сейчас он 
находится в удовлетворитель
ном состоянии.

в «жилищнике» пояснили: за чистоту во 
дворе отвечает управляющая компания. 
Разумеется, работы во дворе отлича
ются в зависимости от сезона. Напри
мер, весной особое внимание уделяют 
высадке цветников, летом – поливу 
газонов, осенью хлопот коммунальщи
кам добавляет опавшая листва, а зимой 
необходимо расчистить снег и обра
ботать тротуары противогололёдными 
реагентами.
в каждом случае существуют свои нюан
сы и правила. Например, газоны обычно 
поливают рано утром либо ближе к вече
ру, чтобы трава не выгорела на солнце. 
в тёплое время года тротуары подме
тают и моют специальным средством – 
для этого используют трактор с бочкой, 
который покрывает асфальт пеной. 

а осенью опавшие листья не просто уби
рают, но также стараются сгрести вокруг 
деревьев, чтобы создать питательную 
среду для корневой системы. 
Главное, что остаётся неизменным 
на протяжении всего года, – это убор
ка мусора на придомовой территории. 
в любое время года двор должен быть 
чистым.

КУДА ОБРАТИТЬСЯ?
в ГБу «жилищник района Ясенево» рас
сказали, что уборка дворов производится 
ежедневно. При этом за чистотой терри
тории дворник должен следить на протя
жении всего рабочего дня.
как правило, уборку начинают со сбора 
случайного мусора, подметания входных 
групп, тротуаров и дорожек, а также 

очистки урн. После этого дворники пере
ходят к детским и спортивным площад
кам, парковкам и контейнерным павиль
онам для сбора отходов.
Если в вашем дворе регулярно скапли
вается мусор, дорожки не подметают, 
а урны у подъездов переполнены, следует 
обратиться в управляющую компанию. 
телефон управляющей компании, как 
правило, указан на информационных 
стендах, размещённых на первом этаже 
в подъезде дома.
как показывает практика, этот вопрос 
решается быстро. На место присыла
ют сотрудников «жилищника», которые 
приводят территорию в порядок, а с ви
новными проводят разъяснительную 
беседу.

александр андрущенко

Глава управы Эльвира 
Шигабетдинова со-
общила:
– Работы по спилу дере
вьев были выполнены 

после получения соответствующих 
разрешений от Департамента при
родопользования и охраны окру
жающей среды.

На обращение 
нашей читательни-
цы ответил первый 
заместитель главы 

управы Алексей Борзунов:
– силами сотрудников ГБу «жи
лищник района тёплый стан» бы
ли выполнены работы по установ
ке поручня по указанному адресу.

Ответил первый 
заместитель гла-
вы управы Алек-
сей Трибунский:
– сбои в работе 

лифтового оборудования были 
связаны с хулиганскими дей
ствиями неустановленных лиц. 
выявленные неисправности 
устранены в полном объёме 
обслуживающей организаци
ей – ооо «Первая лифтовая 
компания». 
в настоящее время лифт 
в подъезде № 2 указанного 
жилого дома находится в тех
нически исправном и рабочем 
состоянии.

«в подъезде № 2 по 
адресу: ул. Миклухо

Маклая, д. 55, не работает 
лифт. Прошу его починить».

Зинаида Михайловна, 
Коньково

«Прошу спилить погибшие 
деревья во дворе по адре

су: ул. Шверника, д. 11».
Людмила Смирнова,  

Академический район

«Прошу установить пору
чень при входе в подъезд 

№ 4 по адресу: ул. Профсоюз
ная, д. 130, корп. 1».

М. П. Ремизова, Тёплый Стан 

Погибшие деревья спилили С поручнем стало удобнее

Жители снова могут пользоваться 
подъёмником.

Новый поручень выглядит надёжно.
Засохшие деревья на ул. Шверника больше 
не мешают росту других зелёных насаждений.

Лифт заработалЧисто сработано
кто отвечает за уборку во дворах

Мы проверили – во дворе дома 13/12 на Литовском 
бульваре действительно нет мусора.
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 Мастер-класс и вик-
торина, посвящённые 
смайликам, пройдут 
20 сентября в 17.00 в 
библиотеке № 188 на 
ул. Обручева, д. 24. 

Графические изображения 
улыбающегося челове-
ческого лица помогают 
лучше понять собеседника, 
уловить его настроение, в 
конце концов, они просто 
забавные и вызывают по-
ложительные эмоции. вот 
уже 35 лет 19 сентября 
отмечается День смайлика 
(от англ. smiley – «улыбчи-
вый»). Юные книгоманы (на 
мероприятия приглашают 
всех желающих от 6 лет) 
создадут свои книги, где 
будут использовать смай-
лики для самых весёлых и 
мотивирующих фраз своих 
любимых героев.

 Специалисты «Мосприроды» 
зафиксировали пробужде-
ние ежей на трёх природных 
территориях округа – в Ланд-

шафтном за-
казнике «Тёплый 
Стан», в экопарке 
«Северное Бутово» 
и в Битцевском 

лесу. Эти зверьки занесены 
в Красную книгу Москвы 
под второй категорией ред-
кости.

– Ежей редко можно встре-
тить днём, пик их активности 
приходится на ночь, потому что 
в это время активны и бес-
позвоночные (черви, слизни, 
насекомые) – их основная до-
быча. Ночью влажность выше, 
беспозвоночным комфорт нее. 
Ёж может оставаться на днёвку 
в разных местах, поэтому, даже 

если вы где-то увидели спящего 
зверька, на следующий день 
вы его там же не найдёте. Норы 
эти животные не роют, но могут 
устраивать гнёзда в чужих 
брошенных норах. а так они 
прячутся в ямках с опавшей 
листвой, в густых кустах, 
под корнями деревьев, 
поваленными стволами 
и корягами. сейчас 
зверьки готовятся 
к зимней спячке, 
накапливают жир, – 
рассказал орга-
низатор эколого-
просветительских 
мероприятий в Бит-
цевском лесу Кон-
стантин Ражайский.
в тёмное время суток 
ежи могут проходить 
по лесу несколько киломе-
тров в поисках корма. сла-

бое зрение у них компенсируют 
отменное обоняние и острый 
слух. количество игл у взрослых 
особей достигает 8 тыс.
встреча с ежом – действитель-
но редкость, но, если в одном 

месте ему понравилось, ве-
роятность, что зверёк будет 
приходить снова и снова, очень 
высокая. 
При встрече с ежом не стоит 
пытаться погладить его или 
взять на руки – это может 
быть опасно, они кусаются, 
могут болеть бешенством 

и, соответственно, заразить 
человека. 

Если вдруг вы увидели 
ежа на городской 

территории далеко 
от леса, например 
во дворе или даже 
в помещении, сооб-
щите о нём сотрудни-
кам «Мос природы» 
по тел. 8 (495) 
777-77-77. за ним 

приедут и отвезут 
в безопасное место.

наталья ломжева
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устраивать гнёзда в чужих 
брошенных норах. а так они 
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поваленными стволами 
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зверьки готовятся 
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просветительских 
мероприятий в Бит-
цевском лесу Кон-
стантин Ражайский.
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ежи могут проходить 
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поисках корма. сла-
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У взрослых ежей – 
до 8 тыс. иголок.

люди и звери

 «Реабилитация Битцевского леса 
стала одним из крупнейших экологи-
ческих проектов, который мы реа-
лизовали в прошлом году. Решили 
две основные задачи. Во-первых, 
объекты отдыха сосредоточили 
на участках, прилегающих к жилым 

кварталам. Во-вторых, 
сформировали по грани-
це зелёной территории 
защитный буфер, оставив 
центральную часть леса 

неприкосновенной», – рассказал 
мэр Москвы Сергей Собянин.

в рамках проекта сделали прогулочные 
и спортивные маршруты, используя 
их, можно быстро попасть из Ясенева 
в Чертаново. вдоль них оборудовали 
места отдыха. общая длина дорожек 
превысила 45 км. Для любителей ак-
тивного отдыха появился веломаршрут 
протяжённос тью 9 км. 
«Битцевский лес, сохраняя свою запо-
ведную красоту, стал ещё более при-

тягательным для прогулок 
и отдыха», – заключил 
сергей собянин.

ВяТичи и КРиВичи
люди жили на терри-
тории современного 
Битцевского леса 
ещё с глубокой древ-
ности, но достоверные 
сведения о поселениях 
есть только с XII века, 
когда вятичи перешли 
на курганные захороне-
ния. в лесопарке осталось 
несколько из них, они служили 
кладбищами небольших поселе-
ний. На картах они не отмечены  
и выглядят как холмики. 
– в одном из холмиков семь курган-
ных групп, содержащих захоронения 
вятичей и кривичей – славянских 
племён, живших на территории Москвы 
в XI–XII веках. с конца XVI века здесь 
начали появляться усадьбы и сёла. 

сейчас в лесо-
парке только три 
усадьбы: узкое 
(в ней находит-
ся санаторий), 
«знаменское-

садки» (в веде-
нии Мосприроды, 

можно посетить) 
и Ясенево (она частная 

и имеет наименьшую 
историческую ценность, 

так как в 1980-х её не совсем 
точно восстановили после пожара), – 
рассказал организатор эколого-
просветительских мероприятий 
в Битцевском лесу Константин 
Ражайский.

300-ЛЕТниЕ дуБы
в 1941-м во время великой отечествен-
ной войны значительная часть лесных 
насаждений была вырублена для ор-
ганизации обороны 
на танко-опасном на-
правлении. в лесу сохра-
нились окопы, ходы сооб-
щений, железобетонные 
колпаки Дотов, противо-
танковые рвы. До сере-
дины 1944 года вырубка 
деревьев продолжалась 
на нужды населения, но 
в этом году также начались масштабные 
посадки лесных культур широколиствен-
ных пород. Поэтому как единый лесной 
массив Битцевский лес сформировался 
относительно недавно, около 70 лет на-
зад. Предположительн о самым старым 
деревьям по 300–400 лет. Эти дубы 

можно увидеть у усадеб 
Ясенево и знаменское-садки.

– Из животных у нас много кто обитает: 
белка, заяц-русак и беляк, лисица обык-
новенная, куница, мыши, ежи, бурунду-
ки, ужи и другие. Из птиц несколько пар 
воронов, совы (неясыть, ушастая сова), 
ястреб-тетеревятник, щеглы, зарянки, 
дятлы, соловьи, поползни и другие. 
Помим о традиционных лесных растений 
сохранились и редкие виды травяни-
стых растений. Это ландыш майский, 
хохлатки, незабудка лесная, колоколь-
чики – персиколистный, широко листный 
и крапиволистный. Из деревьев больше 
всего лип, дубов и клёнов. Есть и берез-
няки, и хвойные – сосны, ели, листвен-
ницы. Реки – Чертановка, Дубинкин-
ская, Битца, Городня. Больше 10 прудов, 
родники, – перечислил константин 
Ражайский.
сотрудники Дирекции природно-
исторического парка «Битцевский 
лес» и экоцентров «Битцевский лес» 
в Ясеневе, а также «лесная сказка» 
в северном Бутове рассказывают 
в школах о природе Москвы и лесопар-

ке, регулярно проводят 
разные мероприятия, 
большинство которых 
бесплатные. Можно по-
сетить лекции, экскурсии, 
мастер-классы, квесты. 
По словам к. Ражай-
ского, на них одинаково 
интересно детям и взрос-
лым. в экоцентре устраи-

вают кинопоказы, праздники и многое 
другое. И конечно, в Битце регулярно 
считают млекопитающих и водоплаваю-
щих. анонсы всех мероприятий можно 
найти на сайте Мосприроды в разделе 
«Чем заняться».

наталья ломжева

Кто живёт в Битце
как благоустроили знаменитый лесопарк

из животных в Бит-
цевском лесу обита-
ют белки, заяц-русак 
и беляк, лисицы, 
куницы, мыши, ежи, 
бурундуки и другие.

природа и мы 9

сейчас в лесо

можно увидеть у усадеб 
Ясенево и знаменское-садки.

– Из животных у нас много кто обитает: 
белка, заяц-русак и беляк, лисица обык
новенная, куница, мыши, ежи, бурунду

Горностаи и куницы, как правило, 
людям не показываются.

Белки охотно спускаются к кормушкам 
и позируют перед гостями.
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 Гандболисты из Мо-
сковского дворца пионе-
ров успешно выступили 
на X международном дет-
ском фестивале Handball 
dream, который прошёл 
в спортшколе олимпийского 
резерва Санкт-Петербурга.

в соревнованиях приняли 
учас тие 39 команд из городов 
России и Республики Бела-
русь. за 5 дней дети провели 
96 матчей. Москву и Дворец 
пионеров представляли девоч-
ки 2012 г. р. (они заняли 5-е 
место) и мальчики 2013 г. р., 
ставшие серебряными при-
зёрами. Мы пообщались 
с ребятами и выяснили, как им 
удаётся добиваться хороших 
результатов в столь юном воз-
расте.

«ОБИДНОЕ 2-Е МЕСТО»
Парни провели на соревнова-
ниях пять игр и уступили только 
в одной. 

– обидное 2-е 
место, но дело 
в том, что кто-то 
из ребят в первый 
раз поехал на со-

ревнования без родителей, 
а кто-то и вовсе впервые 
добирался поездом. Ребята 
переволновались. Первую 
игру провели почти сразу, как 
сошли с поезда, – рассказал 
тренер по гандболу, 32-летний 
Руслан Пономарёв.
он сам начал заниматься этим 
видом спорта в 7 лет (спорт-
школа по гандболу во Дворце 
существует с 1964 года), а тре-
нер он вот уже 9 лет. На заняти-
ях, которые проходят 3–4 раза 

в неделю, он в первую очередь 
приучает ребят к дисциплине.
– Первое время говорю им, что 
важно не опаздывать, слышать 
и с уважением относиться друг 
к другу. Это основа всего, – от-
мечает Руслан Пономарёв. 
– записаться к нам можно 
с 8 лет.

«НЕ МОГУ ЖИТЬ 
БЕЗ ГАНДБОЛА»
в команде мальчиков Дворца 
пионеров занимаются как 
начинающие спортсмены, так 
и те, кто уже чему-то научился. 
Например, 10-летний цент-
ральный нападающий Григо-
рий Каретников. он 1,5 года 
отдаёт себя гандболу. На про-
шедшем фестивале в санкт-
Петербурге забросил более 
10 мячей. По итогам турнира 
Григория признали лучшим 
игроком команды.

– Добился такого 
результата, потому 
что хорошо трени-
ровался. Раньше 
занимался спор-

тивной гимнастикой, но этот 
вид спорта мне не нравился. 
Пришёл в гандбол и сразу по-
нял, что это моё. у меня даже 
есть желание стать профессио-
нальным гандболистом, – при-
знаётся Григорий.
занимается у Руслана Поно-
марёва и ездил на прошедшие 
соревнования 10-летний Марк 
Коньшин. он играет год, а ещё 
ходит на плавание. Мальчик 
учится в лицее «воробьёвы 
горы».
– к нам в школу как-то при-
шёл тренер и сказал, что ему 
не хватает игроков в ганд-

больную команду и кто 
хочет, может прийти. И я тогда 
загорелся попробовать что-то 
новое. а когда пришёл на пер-
вое занятие, сразу понял, что 
без гандбола жить не могу. 
На последних соревновани-
ях мы могли сыграть лучше, 
в том числе я. Было обидно 
проиграть первый матч, 
от него всё зависе-
ло, – сетует Марк 
Коньшин.
На трени-
ровки сына 
приходит 
Михаил 
Коньшин. 

как отметил отец Марка, его 
с первой тренировки по-

разило, что тренер 
никогда не кричит 
на ребят. Русла-
ну Пономарёву 
достаточно что-то 

сказать вполголоса – и к нему 
подходят все ребята.
– здорово, что у сына по-
лучается совмещать спорт 
с учёбой. тренировки бывают 
и 4 раза в неделю, по воскре-
сеньям иногда, 
но Марк всегда 
старается орга-
низовать день 
так, чтобы пой-
ти на трениров-
ку. а для этого, 
например, надо 
сделать уроки. 
Гандбол его дисциплинирует, 
теперь он домашние задания 
делает гораздо быстрее, – от-
мечает Михаил коньшин.

«ТЕПЕРЬ вСЕ МячИ МОИ»
команда девочек Дворца 
пионеров, как и команда маль-
чиков, провела на фестивале 
в санкт-Петербурге 5 матчей. 
коллектив играл под руковод-
ством тренера Инны Тимитей.

– Результат оцени-
ваю как хороший, 
учитывая то, что 
у нас много дево-
чек, которые пер-

вый год занимаются, – говорит 
Инна тимитей. 
капитан команды девочек 
Дворца пионеров – 11-летняя 

варвара Кухаре-
ва. Девочка зани-
мается гандболом 
четвёртый год.
– Я любила играть 

с мячом, а квартира этого 
не позволяла. Поэтому меня 
привели в секцию во Дворец, 
и мне сразу очень понравился 
гандбол. Другого любимого 

вида спорта 
нет. Что каса-
ется турнира, то 
мы – молодцы, 
но могли бы до-
биться большего 
результата, если 
бы лучше работа-
ли на трениров-
ках, – отмечает 
варвара. – ведь мы с девочка-
ми уже завоёвывали медали 
на других турнирах, в том чис-

ле и золотые.
На тренировки 
варвару водит 
мама, житель-
ница Гагарин-
ского района 
Елена Цвет-
кова, которая 
сама занима-

лась этим видом 
спорта в 1980-х во 
Дворце пионеров.
– Это одна из са-
мых сильных 

секций по гандболу в городе. 
Мы живём на ленинском прос-
пекте, ходим сюда, потому что 
это рядом с нашим домом. 
варя старается не пропускать 
занятия, я её в этом поддер-
живаю, – рассказывает Елена 
Цветкова.
лучшим же игроком команды 
Дворца на фестивале стала 
вратарь, 11-летняя Ева Брус-
кина.

– когда я только 
пошла в первый 
класс, мне предло-
жили попробовать 
себя в гандболе. 

так что уже 6 лет занимаюсь. 
очень нравится гандбол. сна-
чала играла во дворе с маль-
чишками, и мне вечно никто 
не давал пас. И я решила стать 
вратарём. так что теперь все 
мячи – мои, – отмечает Ева 
Брускина.

алексей дубровин

На Дне города в районе коньково маленькие москвичи 
с удовольствием «катались» на динозавре. 9 и 10 сентября 
в Москве прошло более 150 только крупных мероприятий. 
а мастер-классы, викторины, квесты, праздничные концерты 
в районах и подсчитать невозможно.

фотофакт

Дворцовые игры
Ещё одна медаль в копилке гандболистов

в Handball dream приня-
ли участие 39 команд 
 из городов России 
и Рес публики Беларусь. 
За 5 дней дети провели 
96 матчей.

Матч женской и мужской 
команд Дворца пионеров.

Лучший игрок команды 
Григорий Каретников 
забрасывает очеред-
ной мяч в ворота. 
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загорелся попробовать что-то 
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вое занятие, сразу понял, что 
без гандбола жить не могу. 
На последних соревновани-
ях мы могли сыграть лучше, 
в том числе я. Было обидно 
проиграть первый матч, 
от него всё зависе-
ло, – сетует Марк 
Коньшин.
На трени-
ровки сына 
приходит 
Михаил 
Коньшин.

как отметил отец Марка, его 
с первой тренировки по-

разило, что тренер 
никогда не кричит 
на ребят. Русла-
ну Пономарёву 
достаточно что-то 

сказать вполголоса – и к нему 
подходят все ребята.подходят все ребята.
– здорово, что удорово, что у сына посына по-
лучается совмещать спорт лучается совмещать спорт 

вида спорта 
нет. Что каса-
ется турнира, то 
мы – молодцы, 
но могли бы до-
биться большего 
результата, если 
бы лучше работа-
ли на трениров-
ках, – отмечает 
варвара. – ведь мы с девочка-

Лучший игрок команды 
Григорий Каретников 
забрасывает очеред-
ной мяч в ворота. 
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 Олимпиада по информати-
ке в Венгрии завершилась 
абсолютным триумфом рос-
сийских школьников. Наши 
ребята взяли четыре золота 
из четырёх возможных. 
Об этой блестящей победе 
мы побеседовали с одним 
из медалистов, Иваном Пи-
скаревым, который учится 
в школе № 2086 в Гагарин-
ском районе.

НЕПРЕВЗОЙДёННАЯ  
КОМАНДА
в турнире, который называют 
самым престижным учениче-
ским конкурсом IT-технологий 
в мире, принимали участие 
команды из 90 стран. Напом-
ним, что год назад россияне 
получили три золотые награды 
и одно серебро. Новое до-
стижение наших школьников 
нельзя превзойти, его можно 
только повторить.

Победитель из Гагаринско-
го района Иван Пискарев 
смотрит в будущее с нескры-
ваемым оптимизмом. «Я очень 
рад, что наша команда показа-
ла такой высокий результат, – 
говорит школьник. – Надеюсь, 
в следующем году тоже прой-
ду отбор в сборную России 
для участия в международной 
олимпиаде. Постараемся сно-
ва продемонстрировать всё, 
на что мы способны».
всерьёз информатикой Иван 
заинтересовался в 7-м клас-
се. во многом это случилось 
благодаря его школьному 
преподавателю олегу Голубе-
ву. Именно олег Геннадьевич 
на раннем этапе помог таланту 
школьника раскрыться и найти 
нужное применение.
По словам педагога, сейчас 
Иван учится в режиме регу-
лярного посещения сборов, 
олимпиад и образовательных 

лагерей. «Над обучением таких 
школьников трудится целая 
команда педагогов. Например, 
он может уехать на три недели 
в лагерь, где будет всё время 
посвящать олимпиадным за-
дачам. На языке школьников 
это называется «ботать». Я ис-
кренне считаю, что информати-
ка – один из самых творческих 
школьных предметов. Для того 
чтобы придумать и воплотить 
в жизнь свой новый уникаль-
ный мир, сегодня достаточно 
просто иметь компьютер. 
И такие дети, как ваня, ис-
пытывают от результата своей 
работы откровенную радость. 
Это особое состояние души, 
когда ты понял, как расколоть 
очередной орешек», – объясня-
ет педагог.

СЕРЬёЗНАЯ ПОДГОТОВКА
Разумеется, в сборную Рос-
сии Иван попал неслучайно. 

«По результатам городских 
олимпиад некоторых школь-
ников пригласили на занятия 
в образовательный центр 
«сириус», и я оказался среди 
них, – рассказывает одиннад-
цатиклассник. – там я получил 
отличную подготовку и улучшил 
навыки решения задач по ин-
форматике. После того как 
была сформирована сборная, 
появился план тренировок. 
Мы занимались по пять часов 
четыре дня в неделю. в таком 
режиме готовились весь июль 
и август. Не могу сказать, что 
сильно уставал, тренировки 
и отдых были очень разумно 
спланированы».
олимпиада состояла из двух 
туров, в каждом из которых не-
обходимо было решить три за-
дачи. «за каждую из них можно 
было получить до 100 баллов. 
Нужно было показать наилуч-
ший результат, и наша сборная 
отлично с этим справилась», – 
уверяет победитель.
в венгрии российские школь-
ники провели 8 дней. «Мы 
успели погулять по городу и по-
общаться с ребятами из других 
стран – китая, казахстана, 
сербии и Монголии. со мно-
гими обменялись контактами. 
Думаю, теперь будем перепи-
сываться и встречаться на но-
вых соревнованиях».
с поступлением в вуз Иван по-
ка окончательно не определил-
ся – выбирает между высшей 
школой экономики и МФтИ. Но 
в любом случае жизнь свою 
юноша планирует связать 
с информатикой и програм-
мированием. а в свободное 
время золотой медалист любит 
прогуляться с друзьями по го-
роду или поиграть в бадминтон 
и настольный теннис.

александр андрущенко

Четырёхэтажный корпус открыли в составе школы № 1354 «вектор» на старокрымской улице 
в Южном Бутово. Просторное и светлое здание рассчитано на 625 учеников.

фотофакт

 Электронный дневник 
с личным расписанием 
дополнительных кружков, 
интерактивные учебники 
и возможность проведе-
ния олимпиад – эти и дру-
гие важные ново введения 
появились в МЭШ в но-
вом учебном году. О них 
Сергей Собянин написал 
в своём блоге.

«Электронный дневник 
стал полноценным личным 
органайзером школьника. 
с нового учебного года 
в нём доступно расписание 
не только уроков и до-
полнительных занятий, но 
городских кружков и сек-
ций, на которые ребёнок 
записался на портале mos.
ru или в школе», – объяснил 
мэр Москвы.
Помимо этого, впервые 
в библиотеке МЭШ появи-
лись электронные учебники 
с «живыми» картинками 
и 3D-иллюстрациями 
для 5–9-х классов. «а 
для школьников 7–11-х 
классов запустим интер-
активные тетради для ла-
бораторных работ в прос-
транстве виртуальных 
лабораторий. сделать «лабо-
раторку» по физике и химии 
можно будет онлайн», – под-
черкнул сергей собянин.
Для учеников 5–6-х клас-
сов – цифровой школьный 
атлас с интерактивными 
контурными картами. кроме 
того, МЭШ продолжает 
интег рацию с партнёрскими 
сервисами. вскоре в ней 
будет открыт доступ к циф-
ровому контенту библиотеки 
образовательных материа-
лов федеральной платфор-
мы «Моя школа».
МЭШ стала единой площад-
кой проведения олимпиад. 
сервис обеспечит весь про-
цесс – от создания заданий 
до их проверки. вся необ-
ходимая учителям и школь-
никам организационная 
информация будет доступна 
на единой платформе.
«Наконец, с нового учебного 
года мы начали подключать 
к МЭШ московские кол-
леджи. в пилотном проекте 
участвуют 20 колледжей, их 
педагоги и студенты по-
лучат доступ к ключевым 
сервисам МЭШ – электрон-
ному журналу, электронно-
му дневнику, библиотеке 
МЭШ, портфолио учащегося 
и портфолио учителя», – до-
бавил мэр.

александр андрущенко

Золотые ребята
Победитель Международной 
олимпиады по информатике 

Иван Пискарев рассказал 
о подготовке к этим 

соревнованиям

с блистательной победой школь-
ников поздравил сергей со-
бянин. «за информационными 
технологиями – будущее, наши 
ребята знают об этом не пона-

слышке. Московские школьники выиграли 
две золотые медали на Международной 
олимпиаде по информатике, – написал мэр 
в своём телеграм-канале. – Поздравляю 
ребят и их наставников! желаю дальнейших 
успехов».

прямая речь

«Мы занимались по пять часов четыре дня в неделю весь 
июль и август», – признался одиннадцатиклассник Иван 
Пискарев из школы № 2086 Гагаринского района.

факты

Новинки 
Московской 
электронной 
школы
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 Недавно в Тёплом Стане бы
ла привлечена к ответствен
ности микрокредитная орга
низация, сотрудники которой 
вымогали деньги у должника. 
Недобросовестные коллекто
ры оказывали психологичес
кое давление на 43летнего 
москвича, использовали 
угрозы и оскорбления. 

о том, что можно предпринять, 
если вы оказались в подобной 
ситуации, нам рассказала на

чальник отдела 
ведения госре
естра и контроля 
за деятельностью 
юридических лиц 

московской Службы судебных 
приставов Ламиа Алиева.

ЧТО рАзрешАеТСя зАКОНОм
апогеем недавней истории 
в тёплом стане стал день, когда 
квартиру, подъезд и почтовый 
ящик должника обклеили ярки
ми листовками с оскорблениями 
и призывами вернуть деньги. 
После этого местный житель об
ратился в службу судебных прис
тавов. в подтверждение своих 
слов он предоставил скриншоты 
переписки в мессенджерах 
с угрозами и фото подъезда. 
сотрудники ведомства провели 
административное расследо
вание. в итоге микрокредитную 
организацию привлекли к адми
нистративной ответственности 
и обязали выплатить штраф.
По словам ламии алиевой, 
коллекторы – это профес
сиональные взыскатели. к ним 
относятся юридические лица, 
включённые в госреестр, кото
рый ведётся в службе судебных 
приставов. также возвратом 
просроченной задолженности 
занимаются банки, микрокре
дитные и микрофинансовые 
организации. они, как правило, 
действуют по закону. однако 
есть ещё одна категория – так 
называемые «чёрные» коллекто
ры, которые используют неза
конные методы.
Федеральный закон № 230 
регламентирует деятель
ность коллекторских органи
заций. Например, они могут 
звонить, отправлять письма 
и даже встречаться с долж
никами. «звонить должнику 
разрешено не чаще 1 раза 
в день, 2 раз в неделю и 8 
раз в  месяц, – объясняет 
специалист. – время звон
ков – в будни с 8.00 до 22.00, 
а в выходные с 9.00 до 20.00». 
Нормы прописаны для отправ
ки сообщений и для личных 
встреч.

УГрОзЫ И ОСКОрБЛеНИя
к сожалению, сегодня закон 
в этой сфере часто нарушают. 
только с начала текущего года 
в службу судебных приставов 
по Москве поступило около 
4,4 тыс. жалоб на недобросо
вестных коллекторов. Из тех ме
тодов, к которым они чаще всего 
прибегают, распространены: 
порча имущества, угроза жизни 
и здоровью, психологичес кое 
давление, унижение чести и дос
тоинства.
«Чёрные» коллекторы часто зво
нят с неизвестных телефонов 
и запугивают людей. обычно 
прямым текстом они не угро
жают, но фразы «готовь деньги 
или будет плохо», «наши ребята 
к тебе уже выехали» встреча
ются довольно часто, – говорит 
ламиа алиева. – они использу
ют нецензурную брань и оскорб
ляют должников, угрожают, что 
начнут звонить работодателю 
и родственникам. кроме того, 
встречаются случаи порчи иму
щества, когда разрисовывают 
дверь квартиры или автомобиль 
должника».
Через соцсети и различные 
базы данных «чёрные» кол
лекторы собирают информа
цию о должнике, его родных 
и знакомых. «Бывают случаи, 
когда они делают оскорби
тельные картинки с фотогра
фией должника при помощи 
фотошопа и рассылают их его 
окружению», – рассказала 
специалист.

ЧТО ПреДПрИНяТЬ?
«Иногда человек должен сразу 
нескольким организациям, 
и нам сложно вычислить, какая 
из них прибегла к незаконным 
методам, – объясняет ламиа 
алиева. – сделайте вид, что 
готовы погасить задолжен

ность, и попытайтесь получить 
информацию о том, кто именно 
вам звонит. запишите теле
фонные разговоры и сделайте 
скриншоты переписки. собрав 
доказательства, обратитесь 
в службу судебных приставов. 
а если речь идёт об угрозе 
жизни и здоровью – ещё и в 
полицию».
конечно, «чёрные» коллекто
ры осуществляют серьёзное 
психологическое давление, 
однако не нужно их бояться 
и паниковать. «Помните, что за
кон и правда на вашей стороне 
и правоохранительные органы 
вас обязательно защитят», – 
говорит специалист.
Нарушителям закона грозит се
рьёзный штраф. Если речь идёт 
об официальных коллекторских 
организациях – до 500 тыс. 
руб. а если о «чёрных» коллек
торах – до 2 млн руб.

александр андрущенко

 Исследователи из рУДН 
им. Патриса Лумумбы изо
брели и запатентовали 
новый способ получения 
биотоплива. Это дешёвая 
и экологичная альтернатива 
традиционному горючему.

– Наша разработ
ка одновременно 
очищает сточные 
воды и снижает 
нагрузку на кли

мат. в чём суть технологии? 
Мы берём обычные микро
водоросли и смешиваем их 
со сточными водами, которые 
предприятия по утилизации 
отходов используют как 
потенциальный источник 
для выработки энергии. за 
несколько этапов обработки 
в реакторе получаем биомас
су водорослей. Её можно пре
образовать в биодизель, био
газ и биоэтанол, – объясняет 
доцент Института экологии 
рУДН им. П. Лумумбы, кан
дидат экологических наук 
Анна Курбатова.
выращивать чудоводоросли 
можно на непригодных 
для сельского хозяйства 
и растениеводства террито
риях. Причём как в пресной 
воде, так и в солёной. Плюс 
не нужны удобрения – пести
циды и гербициды. 
– в процессе получения 
биотоплива мы используем 
углекислый газ. Но наше 
топливо нейтрально по отно
шению к CO₂: при его сжига
нии образуется углекислый 
газ, но и при его получении 
столько же углекислого газа 
преобразуется в биомассу. 
Пока что производство такого 
горючего экономически не 
вполне конкурентоспособно 
с производством высоко

ценных продуктов, но, по на
шему мнению, в перспективе 
оно должно вырасти. Мы 
связываем рост производ
ства микроводорослей с их 
экологическими приложения
ми. они вполне могут быть 
использованы для захвата ат
мосферного углекислого газа 
и промышленных выбросов, 
а также могут участвовать 
в переработке сточных вод. 
Именно с этими направле
ниями мы связываем особые 
надежды, – делится эколог.
Иными словами, производ
ство микроводорослей в бли
жайшее время будет расти, 
и неминуемо встанет про
блема: куда девать исполь
зованную биомассу? один 
из наиболее простых и на
дёжных способов – как раз 
её переработка в биотопливо 
с последующим внедрением 
в существующую нефтегазо
вую инфраструктуру. сейчас 
учёные занимаются разра
боткой научнотехнических 
основ использования микро
водорослей для захвата CO₂ 
и переработки сточных вод, 
а также технологией по пере
работке биомассы в горючее.
Недавно проведено иссле
дование по смешиванию 
традиционной нефти и по
лученного учёными топлива. 
Эксперименты показали, что 
бионефть практически полно
стью растворяется в обыч
ной. также они смешивали 
бензиновую фракцию био
нефти с бензином – результат 
тот же. Это значит, что био
топливо из микроводорослей 
можно смешивать с обычным 
и отправлять на нефтепере
рабатывающие заводы без 
доппереработки.

наталья ломжева

наука

В рУДН придумали новое 
биотопливо

водителям на заметку
На участках двух улиц в районе Южное Бутово ограничили движение. транспортные изменения 
вызваны работами по строительству инженерных сетей в районе ул. академика семёнова.

  До 31 января 2024 года
период ограничения бу
дет действовать в районе 
д. 86/2 на участке ул. академи
ка семёнова.

  До 29 февраля следующе
го года движение ограничено 
и на участках ул. академика се
мёнова в районе д. 21 и д. 15.

  До 25 июня 2024 года – 
на ул. академика семёнова 
от д. 13 до д. 11.

Инфографика Анны ХАРИТОНОВОЙ

д. 21
д. 15

д. 1
1

д. 13

д. 1
 

ко
рп. 

1

ул. Академика 
семёнова

ул. Академика 
Понтрягина

  С 1 марта до 25 июня  
следующего года – 
на пересечении ул. ака
демика семёнова 
и Бунинской аллеи.

  С 1 февраля до 25 июня 
2024 года движение ограниче
но на ул. академика семёнова 
от д. 2 до д. 1, стр. 1. 

ул. адм
ирала Руднева

ул. Бунинская аллея

  ограниче
ния движения 
на участке 
ул. академика 
Понтрягина 
в районе д. 78а, 
корп. 6 (Южное 
Бутово) действу
ют до 31 янва
ря 2024 года.

При этом 
закрыты три 
полосы, движе
ние транспорта 
сохраняется 
по одной полосе 
в каждом на
правлении.

Как бороться с «чёрными» 
коллекторами
советы судебных приставов

Портить имущество должника незаконно. Штраф – до 500 тыс. руб.
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 На финансовом рынке 
присутствует огромное 
количество организаций, 
и, к сожалению, часть из них 
действует нелегально. По те
лефону и по электронной 
почте, через мессенджеры 
и социальные сети москвичи 
получают различные предло
жения «разбогатеть за 2 ме
сяца на криптовалюте», 
«купить акции иностранных 
компаний по льготной цене 
и получать фантастические 
проценты», «стать инвесто
ром супервыгодного старт
апа в «Сколково».

о том, как не стать 
жертвой мошен-
ников, поговорим 
с экспертом 
Центра финан

совой грамотности Анной 
Арюковой.

КАК Проверить фиНАНСо
вую оргАНизАЦию
«По закону участники фи-
нансового рынка должны 
получать лицензию Банка 
России на осуществление 
профессиональной деятель-
ности либо состоять в соот-

ветствующих реестрах Банка 
России, – объясняет анна арю-
кова. – зайдите на главную 
страницу сайта Банка России, 
выберите в меню «Проверить 
финансовую организацию» 
(https://www.cbr.ru/fmp_
check/) и введите название 
компании или другие рекви-
зиты, если они вам известны. 
Это может быть, к примеру, 
идентификационный номер 
налогоплательщика (ИНН). 
Если финансовую организацию 
обнаружить в реестре не по-
лучается, то, скорее всего, она 
действует незаконно».

ПредуПредительНый  
СПиСоК
кстати, на сайте Банка России 
существует ещё один полез-
ный сервис. На «банковском» 
языке он называется «список 
компаний с выявленными при-
знаками нелегальной деятель-
ности на финансовом рын-
ке». Эксперты называют его 
«предупредительным списком», 
а журналисты – «чёрным спи-
ском». в него включены орга-
низации, в отношении которых 
Банком России уже установ-
лены признаки осуществления 

нелегальной деятельности. 
Проверить интересующую вас 
компанию можно по ссылке 
www.cbr.ru/inside/warning-list.
о чём нужно помнить, чтобы 
не совершать поспешных 
действий в отношении соб-
ственных сбережений и тем 
самым уберечь 
себя от участия 
в сомнительных 
проектах? 
Навязчивая рек
ламная компа
ния с обещания
ми чрезмерно 
высокого дохода и запутан
ной схемой выплаты процен
тов – повод насторожиться 
и подумать. 
за каждого привлечённого 
клиента обещают начисле
ние дополнительных про
центов. Этот приём компа-
ний, занимающихся сетевым 
маркетингом, взяли на воору-
жение финансовые пирамиды. 
такие организации стараются 
в короткий срок привлечь как 
можно больше денег у излишне 
доверчивых граждан, чтобы за-
тем исчезнуть из поля зрения. 
заинтересованным гражда
нам демонстрируют красоч

ные презентации, заман
чиво повествуя о выгодных 
инвестициях в сложные 
и непонятные для них фи
нансовые продукты. только 
вот от предоставления финан-
совой документации для озна-
комления под тем или иным 
предлогом уклоняются. 
отсутствие на сайте компа
нии контактов для связи. 
у посетителя сайта есть только 
возможность заказать об-
ратный звонок, пообщаться 
с оператором в чате или мес-
сенджере. 
«Если вы столкнулись хотя бы 
с одним из перечисленных 
пунктов, задумайтесь, с кем 
на самом деле вы имеете дело. 
Проверьте также информацию 
о компании на сайте Феде-
ральной налоговой службы. 
Изучите отзывы и докумен-
ты – избыточные однотипные 
похвалы должны всерьёз на-
сторожить, а любые несовпа-
дения в названии и реквизитах 
компании, которые указаны 
на сайте организации, в рее-
стре Банка России, являются 
явным признаком того, что вас 
хотят ввести в заблуждение. 

очень удоб-
ным сервисом 
для проверки 
организаций 
также является 
приложение 
«ЦБ онлайн». 
кстати, через 

чат можно задать вопрос 
сотрудникам Банка России. 
Приложение доступно на всех 
популярных платформах и по 
ссылке www.cbr.ru/reception/
online_app», – комментирует 
анна арюкова.
о противоправных действи-
ях на финансовом рынке 
обязательно сообщайте 
в правоохранительные органы 
и в Банк России – по ссылке 
www.cbr.ru/reception, а так-
же по телефонам: 8 (800) 
300-30-00, +7 (499) 300-30-00 
и 300 (для звонков с мобиль-
ных телефонов).

галина шейкина

Продаём биткоины со скидкой
как не стать жертвой финансовых мошенников

Навязчивая рекла
ма с запутанной 
схемой выплаты 
процентов – повод 
насторожиться .

Прежде чем ответить на заманчивое предложение, обещающее 
огромную прибыль, надо проверить финансовую организацию.

было

 Сергей Собянин: новый 
пешеходный мост свяжет 

остров Бал
чуг с парком 
горького и 
«Музеоном». 
в центр Мо-

сквы доставили уникальную 
конструкцию – 54-метро-
вый мост. об этом написал 
в своём телеграм-канале 
мэр Москвы: «Пролётное 
строение массой 235 т 
собрали в районе города 
лыткарино Московской 
области и за восемь часов 
перевезли к острову Балчуг 
на двух баржах». специали-
сты установят мост на зара-
нее подготовленные опоры. 
в результате в историче-
ском центре мегаполиса 
появится ещё один интерес-
ный прогулочный маршрут. 
Напомним, что с 2011 по 
2023 год были приведены 
в порядок порядка 40 набе-
режных общей протяжённо-
стью свыше 65 км. в центре 
города создан единый 
пешеходный маршрут от 
«Москва-сити» до таган-
ской площади. а также 
маршрут от Дома музыки до 
воробьёвых гор по озер-
ковской, овчинниковской, 
кадашевской, крымской, 
Пушкинской и андреевской 
набережным. Последняя 
находится в Гагаринском 
районе нашего округа.

 город получил в соб
ственность построенный 
в рамках реализации 
масштабного инвести
ционного проекта спорт
комплекс с бассейном 
в Северном Бутово. 
общая площадь Фока на 
ул. Дмитрия Донского, 14, 
составляет 5,8 тыс. кв. м. 
в нём оборудовано всё 
необходимое для организа-
ции тренировок и занятий 
физкультурой жителей 
разного возраста: универ-
сальный и тренажёрный 
залы, медицинские и адми-
нистративные помещения, 
буфет.

факты

После благоустройства в 2022 году бульвар стал 
любимым местом для прогулок у жителей.Чонгарский бульвар в районе Зюзино.
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 Библиотека № 183 на ули-
це Строителей не зря носит 
имя Данте Алигьери – там 
берегут итальянскую культу-
ру и всегда готовы познако-
мить с ней всех желающих. 

в сентябре здесь стартовал 
цикл мероприятий, посвящён-
ных стране – родине пасты и 
пиццы. И открыл их «Итальян-
ский музыкальный салон».
концерт приурочен к 150-ле-
тию композитора с. в. Рах-
манинова. Рахманинов был 
сильно впечатлён поездкой 
в Италию, и именно это путе-
шествие вдохновило его на на-
писание знаменитой «Итальян-
ской польки». 
концерт прошёл в розовой 
гостиной библиотеки. Это уют-
ный зал, где установлен рояль 
и есть места для зрителей. 
сцены нет. Благодаря этому – 
особый контакт исполнителя со 
зрительным залом. 
Перед началом концерта слово 
взяла Татьяна Богинич – гла-
ва Центра Данте Алигьери: 
«Программа итальянских 
недель – так мы между собой 

называем наши 
мероприятия – 
расписана до дека-
бря. так что сле-
дите за новостями 

и приходите – мы рады всем».
когда в зале расселись зрите-
ли, концерт начался. Лауреат 
международных конкурсов 
Ольга Знаменская пела, 
а аккомпанировал ей на фор-
тепиано искусствовед и доцент 
Московской консерватории им. 
Чайковского Григорий Рымко. 
– Мы выбрали произведения 
Рахманинова – фрагмен-
ты из опер, романсы. такой 
репертуар подобрали неслу-
чайно: сейчас как раз проходит 

Год Рахманинова 
в России, и это 
отличный повод 
послушать его про-
изведения, – при-

зналась ольга.
зрителям, если судить по их 
аплодисментам, выступление 
понравилось. а ведь и правда, 
что может украсить осенний 
вечер лучше, чем хорошая 
музыка!

наталья ломжева

Встретить осень с музыкой
в библиотеке № 183 состоялся «Итальянский музыкальный салон» 

Ольга Знаменская исполнила романсы и фрагменты из опер Рахманинова под аккомпанемент Григория Рымко.
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 Бригады специалистов 
жилищно-коммунального хо-
зяйства работают в Донецке 
уже около трёх недель. Мы 
поговорили со специалистом 

отдела контроля 
«Автомобильные 
дороги ЮЗАО» 
Кириллом Брян-
ским, старшим 

в нынешней командирован-
ной группе. 

«ВСЕМ НУЖНО ТЕПЛО»
Помогают новым российским 
регионам все коммунальные 
учреждения округа – и ГБу «ав
томобильные дороги Юзао», 
и «жилищники» каждого из 12 
районов округа.
– Есть две бригады от нашего 
округа, в них 14 человек. одна 
работает на теп лосетях, а вто
рая восстанавливает много
квартирные дома. Бригады 
собраны из представителей 
разных специальностей. в рас
поряжении команды – всё 
необходимое для работы. На
пример, две аварийные маши
ны, – рассказывает советник 
Управления жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства префекту-
ры ЮЗАО Раджаб Изутдинов.  
По словам кирилла Брянского, 
за три недели его бригады 

поменяли теплосети по шести 
адресам, а также провели ра
боты по замене труб и батарей 
в восьми многоквартирных 
домах. 
– в данный момент меняем 
теплосеть, непосредственно 
заводящую в дом отопление, 
на ул. Щорса, 3, – поясняет 
кирилл во время нашего раз
говора. 
По его словам, одна из проб
лем Донецка в том, что боль
шинство труб в городе гнилые 
и очень старые, поэтому их 
важно заменить перед зим
ним сезоном.
– устранить проблему не
трудно: раскапываем грунт, 
добираемся до теплосети, 
вырезаем участок, который 
необходимо заменить, уста
навливаем но
вый, предвари
тельно утеплив. 
кстати, иногда 
встречаем 
трубы без 
утеплителя. так 
делать нель
зя, – отмечает 
кирилл Брян
ский. – Поэтому 
до наступления зимы надо по
стараться заменить как мож
но больше труб. ведь всем 
нужно тепло. люди зимой без 

отопления могут замерзать, – 
добавляет он. 

ЗАМЕНИЛИ 32 М ТРУБЫ
Для старшего бригады это 
уже вторая поездка в Дон
басс. в первый раз он вместе 
с коллегами поехал в Донецк 
в середине ноября и вернулся 
в конце декабря прошлого 
года.  
– аварийные ситуации возни
кали. старались их как можно 
быстрее решать. Например, на 
ул. куприна, д. 62, люди нуж
дались в тепле. Мы приехали 
по этому адресу, обнаружили, 
что на месте провален грунт. 
Раскопали, добрались до труб 
и увидели гнилую трубу. в ито
ге заменили 32 м (!) трубы, – 
вспоминает кирилл Брянский. 

По словам 
специалиста, 
в прошлую 
командировку 
приходилось 
работать кругло
суточно. 
однажды попали 
в зону обстрела, 
но всё обо
шлось. сейчас 

– ежедневно с 8 утра до 6–7 
вечера. Пока экстренных 
ситуаций не возникало. всё 
спокойно.

– а аварийная машина у нас 
оборудована и генерато
ром, и сваркой, и болгаркой, 
и лебёдкой, – рассказывает 
кирилл Брянский. – любые 
проблемы устранит.
– Префектура Юзао стара
ется оказать максимально 

возможную помощь жителям 
Донецка. Довольны ли они? 
Да, мы получаем благодар
ственные письма от них. И 
будем помогать людям столь
ко, сколько нужно, – уверен 
Раджаб Изутдинов. 

алексей дубровин

Специалисты ЖКХ  
готовят Донецк к зиме 
Новым российским регионам помогают все 
коммунальные учреждения нашего округа

Ремонт тепломагистрали в Донецке на ул. Бобруйской, д. 33. 

 В Пожарно-спасательном центре 
столицы на прошлой неделе состоя-
лись показательные учения.

Демонстрация технических возмож
ностей прошла при поддержке Инфор
мационного центра правительства 
Москвы. 

в сентябре этой организации испол
нилось 15 лет. На сегодняшний день 
в её состав входят 40 подразде
лений. «Наши специалисты об
ладают навыками не только 
пожарногоспасателя: все 
они имеют дополнитель
ные специальности, – 
рассказал заместитель 
руководителя Депар-
тамента по делам 
ГО, ЧС и пожарной 
безопасности Москвы 
Андрей Иванов. – Это 
операторы различных тех
нических средств, подъёмных 
механизмов и самой разнообразной 
тяжёлой техники, которая применя
ется не только в Москве. Например, 
её использовали при тушении лесных 

пожаров в прошлом году в Рязанской 
области».
И правда, едва попав на территорию 
центра, невозможно не заметить 
многообразия спецтехники. И спаса
тели продемонстрировали, на что они 
способны в работе с таким оборудо
ванием. Для начала в считаные мгно
вения потушили условное возгорание 
на 3м и 4м этажах учебного здания. 
Но, как оказалось, по сценарию там 

был ещё «гражданский», которого 
нужно было эвакуировать. 

с этим справился теле
скопический подъёмник 

«спайдер». со стороны 
он действительно похож 
на паука. Расставив свои 
массивные «конечности», 
он придаёт дополнитель
ную устойчивость кор

зине подъёмника. в сос
тав центра также входят 

спасателиальпинисты, гото
вые аккуратно снять пострадав

ших практически с любой высоты.
Роботизированная техника уже давно 
перестала быть чемто фантастичес
ким. сейчас это привычный и необ

ходимый рабочий инструмент. так, 
комплекс МРк60 способен подавить 
возгорание, при этом его оператор 
остаётся в полной безопасности, 
управляя массивным устройством при 
помощи специального пульта. водяная 
струя оказалась настолько мощной, 
что всех собравшихся журналистов 
попросили отойти подальше, иначе они 
промокли бы до нитки.

а несколько лет назад в состав центра 
вошли мотоциклетные группы быстрого 
реагирования. они оказывают первич
ную помощь пострадавшим в крупных 
ДтП, а также подготавливают площадку 
для более масштабной техники. И вновь 
журналисты лично засвидетельство
вали, насколько слаженно и быстро 
действуют спасатели.

александр феоктистов

Безаварийные ситуации
безопасность

Роботизированная техника перестала быть чем-то фантастическим. 
Сейчас это привычный и необходимый рабочий инструмент.

Бригады Кирилла 
Брянского работают 
ежедневно с 8 утра 
до 6–7 вечера. А при 
аварийных ситуациях 
готовы в любое вре-
мя выйти на смену

В состав 
Пожарно-
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 Актёр Анатолий Васильев 
снялся более чем в 50 люби-
мых народом картинах и се-
риалах – «Экипаж», «Сваты», 
где он играл дедушку Юру 
в первых четырёх сезонах. 

Публика в 
«Меридиане» 
ценит полутона
– Анатолий Александрович, 
какие места в Юго-Западном 
округе важны для вас?
– Центр культуры «Меридиан»: 
мы часто играем там «семей-
ный ужин в половине второго» 
вместе с ольгой остроумовой, 
анной Большовой, Егором 
Бариновым и др. анечка – 
конечно, очень сильная драма-
тическая актриса, у неё в этой 
постановке сложная роль. Мне 
очень нравится и сама эта пло-
щадка, и спектакль этот – один 
из самых любимых.

– Какая публика в «Меридиане» 
в Черёмушках?

– На юго-западе всегда жили 
интеллектуальные и интелли-
гентные люди, так что играть 
перед такой публикой – одно 
удовольствие. Публика всегда 
оценит полутона, все нюансы. 

– Ещё есть места на юго-
западе, которые дороги ваше-
му сердцу?
– киноклуб «Эльдар» на ленин-
ском, где я участвовал в самых 
разных творческих вечерах. 

– О чём обычно рассказываете 
зрителям киноклуба в Обручев-
ском районе?
– Много историй про васи-
лия Шукшина, с которым мы 
дружили. 
знаете, у васи часто желваки 
ходили, он заводился по пово-
ду любой несправедливости: 
так нельзя, так нечестно. он 
человек чистой души был. с обо-
стрённым чувством справедли-
вости. Шукшин по характеру был 
таким, каким зритель его увидел 

в «калине красной». зрелый, 
как та калина была, с устоями 
и принципами. как получишь от 
него заряд, на недельку-другую 
хватало. а если общаешься ча-
ще с ним, то всё время чувство-
вал себя заряженным.
Ещё рассказываю про сергея 
Бондарчука, прославленно-
го режиссёра, с которым мы 
дружили и в фильмах которого 
я с удовольствием снимался. 
Бондарчуку была присуща 
невероятная харизма – каза-
лось, он собой всю площадку 
заполнял. знаете, он был такой 
большой, видный во всех смыс-
лах. Помню, идёт раут какой-
то на «Мосфильме». заходит 
сергей Фёдорович. симпатяга, 
во-первых. во-вторых, мощную 
энергию излучает. И все взоры 
сразу на него обращались. а 
дамы, что ещё за минуту до 
его появления разговаривали 
с другими мужчинами, больше 
на них не смотрели. только на 
Бондарчука. 

«сваты» могли бы 
стать лучше
– Не могу не спросить вас про 
знаменитый сериал «Сваты». 
Вы сыграли дедушку Юру в пер-
вых четырёх сезонах. Какие 
у вас сложились отношения 
с коллегой по ситкому Людми-
лой Артемьевой, сыгравшей 
вашу жену?
– людмила шарахала людей 
так, что к ней подойти нельзя 
было. вот реально нельзя было 
подойти! Мне стыдно было 
находиться рядом при этом, 
я убегал. И ради чего срыв 
такой, такая непримиримость?! 
к ней подходят как к любимому 
человеку, любимой актрисе, 
женщине. И вдруг такое к зри-
телям отношение. Я ненавижу 
это вообще. 

– Почему в итоге после первых 
четырёх сезонов вы ушли?
– у меня была большая твор-
ческая неудовлетворённость. 
Я считал – и до сих пор уверен, 
– что при такой любви, при 
таком уважении и при такой 
мощной работе (у нас там 
 сценаристов «пахало» человек 8) 
мы могли бы сделать сериал 

на века! 
Я хотел, что-

бы мы стали ин-
тереснее для людей. 

Я ведь понимаю, что такое 
хорошо. Надо было только по-
просить создателей и объяснить 
им, что мы можем это сыграть. 
Но на мои призывы никто из 
коллег не отреагировал. 

– Что стало последней каплей 
для ухода из «Сватов»?
– один зритель сказал мне, что 
смотрит «сватов» «под пивко». 
Я пришёл к тане кравченко, 
люде артемьевой и сценаристу 
андрею Яковлеву. Рассказал 
им это. Но никак мои колле-
ги не прореагировали. «Под 
пивко»? лишь бы хоть как-то 
смотрели!» Я думал: «а почему 
их это «под пивко» не волнует, 
а меня волнует? ведь хорошие 
актрисы...» к Фёдору Добро-
нравову даже подходить не 
стал. Думаю, мой коллега ска-
зал бы тому зрителю: «а, давай, 
ясно!» Но я так не мог. вот и 
закончил со «сватами».

– Производством украинско-
го комедийного телесериала 
«Сваты» занималась студия 
«Квартал 95», основателем и 
совладельцем которой с 2003 
по 2019 год был актёр и про-
дюсер Владимир Зеленский. 
Каким он вам виделся в ту 
пору?

«Люблю 
Народный артист РФ анатолий 

С супругой Верой.

Анатолий Васильев снялся более чем в 50 кинофильмах.
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• анатолий васильев ро-
дился 6 ноября 1946 года в 
Нижнем тагиле. в 1969 году 
окончил Школу-студию МХат.
• снялся более чем в 50 
фильмах – «крик гагары», 
«корпус генерала Шубнико-
ва», «Михайло ломоносов», 
«любимая женщина меха-
ника Гаврилова», «Дамское 
танго», «захочу – полюблю» 
и др. 
• Первая жена (1973–
1983) – татьяна василье-
ва (род. 1947), народная 
артистка РФ. анатолий и 
татьяна были однокурс-
никами по театральному 
институту. Причиной 
развода, по его при-
знанию, было до-
машнее насилие со 
стороны жены. сын 
Филипп васильев 
(род. 15.09.1978) – 
актёр. 
• вторая жена (с 
1991-го) – ве-
ра васильева. 
Дочь варвара 
(1992).
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– Я никогда не ожидал, что он 
станет врагом России, а в от-
ношениях наших стран наста-
нут страшные времена. он на 
украине был телевизионным 
магнатом. сам снимался в Рос-
сии и приглашал наших звёзд в 
проекты своей компании. Что 
же с ним случилось? Я считаю, 
что в силу своей политической 
неподготовленности он даже 
не до конца понимал, что во-
обще может произойти в пер-
спективе. те, кто помогал ему 
стать президентом украины, 
поставили условия. 
самым главным из ко-
торых был конфликт с 
Россией. И он начал 
играть по правилам 
своих хозяев. се-
годня мнение пре-
зидента украины 
совершенно никому 
в мире не интересно: 
зеленский – политиче-
ская марионетка в чужих 
руках.

Пугачёву тут на 
руках носили
– Задам вопрос на злобу дня. 
Вы лично знаете Аллу Пугачёву, 
которая с началом СВО уехала 
в Израиль и оттуда позволила 
себе отзываться неуважитель-
но о жителях России, а недавно 
приняла участие в фестивале 
Вайкуле, собирающем деньги 
на помощь Украине. Что ска-
жете?
– алле не хватает духу при-
знать, что она совершила 

ошибку, отправившись с Мак-
симом Галкиным и детьми 
в Израиль, и из-за гордыни она 
продолжает делать вид, что её 
всё устраивает в жизни в Из-
раиле, хотя это далеко не так.
Я давно знаком с аллой. она 
жалеет, что уехала. Я так 
думаю, даже уверен в этом. По-
тому что её нигде так не будут 
любить, как в России. Её тут 
на руках носили – она действи-
тельно много для российской 
эстрады сделала. И мы, зрите-

ли, слушатели, россия-
не, как угодно нас 

назови, её ис-
кренне любили.
в какой-то 
момент Пуга-
чёва решила, 
что ей дозво-
лено всё, 

и она никак не 
ожидала того, 

что окажется 
не у дел, так как 

думала, что незамени-
ма для России. Но её никто не 
заменял и не пытался. Просто 
люди разочаровались в ней.

– А как вы прокомментируете 
поведение латвийского актёра 
Ивара Калныньша, который 
сказал, что хочет забыть со-
ветское прошлое как страшный 
сон?
– Если он хочет забыть совет-
ское прошлое, пусть гонорары 
вернёт. Потому что помогли 
ему мощно. И уважали, и при-
глашали в проекты разные. 
все знают, что много рабо-
тал он тут. то, что он говорит, 
звучит неприятно и обидно. он 
на всё плюёт: мол, его употре-
били и выбросили – так, что 
ли?! Ну это же неправда! Если 
бы не советское и рос-
сийское кино, то не 
было калныньша 
вообще. Его ценили 
и любили – он 

про это почему-то не говорит. 
Для меня шок.
Я не мог ожидать, что актёр 
Ивар калныньш, которого 
я знал лично, скажет в интер-
вью, что ему в кино в сссР 
«платили шуточные», а на нём 
«зарабатывали миллионы». 
Я не знаю, с кем он соревну-
ется, у кого больше, а у кого 
меньше доходы. Но с деньгами 
у него всё было нормально, 
с моей точки зрения. Мы жили 
в одной стране с ним, в со-
ветском союзе. И деньги, в 
общем-то, одни и те же полу-
чали. Я ни с кем не сравнивал 
себя. он, может, гонорары 
свои с Голливудом сравнивал? 
Ну пусть бы и снимался там. 
Но что-то его туда никто не 
приглашал.

– Об актёре Дмитрии Назарове 
что скажете? Никто не ожи-
дал, что после начала СВО он 
уедет за границу, будет сыпать 
русофобскими заявлениями, 
объединится со сбежавшими 
либералами, чтобы создать 
что-то типа временного прави-
тельства, которое «будет пред-
ставлять Россию».
– Для меня это была неожи-
данность. Насколько я его 
знаю, а я его знаю очень 
хорошо, Назаров душевный, 
открытый, добрый человек... 
всегда был. здесь его при-
глашали всюду, он удачно 
снимался. талантливый чело-
век – всё было хорошо у него. 
Но такое бывает – что-то ещё, 
незаметное для всех, в че-
ловеке сидит. Что-то гнилое. 
Глубоко внутри. И оно вы-
ходит в критический момент. 
Получается как: такие люди, 
как Назаров, проявились в 
трудное для страны время. 
вот так «совпало». Проверка 

получилась, которую они не 
прошли.

ольга шаблинская

«Меридиан»
васильев рассказал о любимых местах в Юзао

19?? г.

«Экипаж».

Сериал «Татьянин день».

Сериал «Сваты».

Фильмография

«Я не мог 
ожидать, что 

актёр Калныньш, 
которого я знал лич-

но, скажет в интервью, 
что ему в кино в СССР 
«платили шуточные», 
а на нём «зарабаты-

вали миллионы» 

Спектакль «Соло для часов с боем» Театра им. Моссовета. 
Евгений Стеблов, Ольга Остроумова и Анатолий Васильев.
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жете?
– алле не хватает духу при-
знать, что она совершила 

все знают, что много рабо
тал он тут. то, что он говорит, то, что он говорит, т
звучит неприятно и обидно. он 
на всё плюёт: мол, его употре-
били и выбросили – так, что 
ли?! Ну это же неправда! Если 
бы не советское и рос-
сийское кино, то не 
было калныньша 
вообще. Его ценили 
и любили – он 

незаметное для всех, в че
ловеке сидит. Что-то гнилое. 
Глубоко внутри. И оно вы
ходит в критический момент. 
Получается как: такие люди, 
как Назаров, проявились в 
трудное для страны время. 
вот так «совпало». Проверка 

получилась, которую они не 
прошли.

ольга

Спектакль «Соло для часов с боем» Театра им. Моссовета. 
Евгений Стеблов, Ольга Остроумова и Анатолий Васильев.
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– Я никогда не ожидал, что он 
станет врагом России, а в от
ношениях наших стран наста
нут страшные времена. 
украине был телевизионным 
магнатом. сам снимался в Рос
сии и приглашал наших звёзд в 
проекты своей компании. Что 
же с ним случилось? Я считаю, 
что в силу своей политической 
неподготовленности он даже 
не до конца понимал, что во
обще может произойти в пер
спективе. те, кто помогал ему те, кто помогал ему т
стать президентом украины, 
поставили условия. 
самым главным из ко-
торых был конфликт с 
Россией. И он начал 
играть по правилам 
своих хозяев. се-
годня мнение пре-
зидента украины 
совершенно никому 
в мире не интересно: 
зеленский – политиче-
ская марионетка в чужих 
руках.

Пугачёву тут на 
руках носили
– Задам вопрос на– Задам вопрос на злобу дня. злобу дня. 
Вы лично знаете Аллу Пугачёву, Вы лично знаете Аллу Пугачёву, 
которая с началом СВО уехала началом СВО уехала 
в Израиль иИзраиль и оттуда позволила 
себе отзываться неуважительсебе отзываться неуважитель
но о жителях России, ажителях России, а
приняла участие в фестивале фестивале 
Вайкуле, собирающем деньги Вайкуле, собирающем деньги 
на помощь Украине. Что скапомощь Украине. Что ска
жете?жете?

«Меридиан»
васильев рассказал о
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 15 сентября 1974 года на пус
тыре в Коньково, где сейчас 
находится пересечение улиц 
Островитянова и Профсоюз
ной, состоялась выставка 
художниковавангардистов, 
которая длилась всего не
сколько минут, но стала вехой 
для  неофициального искусства 
страны.

авангардизм в сссР, при ленине 
и сталине, был в почёте как вид 
искусства, пришедший на смену 
буржуазной культуре. Но доста-
точно было Никите Хрущёву в 
1962 году на выставке в Манеже 
назвать их картины «мазнёй», как 
авангардизму пришлось уйти в 
подполье.

Шаг Отчаяния
Попытку вырваться из подполья 
в народ предприняли коллекцио-
нер александр Глезер и художник 
оскар Рабин, решив организовать 
выставку-вернисаж под открытым 
небом. кто и как разрабатывал 
план проведения выставки, сос-
тавлял список приглашённых 
иност ранных журналистов и 
дип ломатов, как собиралась 
компания из 14 отчаянных худож-
ников – участников перформанса, 
так и останется тайной, которая по-
родила массу конспирологических 
версий. Но в своих воспоминаниях 
оскар Рабин отвечал, что все пре-
красно понимали, что грядущее 
событие скорее политическое, 
чем художественное. они или 
прославятся, или их ждёт тюрьма-
психушка.
Местом проведения выставки был 
выбран пустырь на пересечении 
улиц островитянова и Проф-

союзной на окраине Москвы – 
здесь сейчас располагается один 
из входов на станцию метро 
«коньково». заранее известили 
Моссовет о мероприятии, и в суб-
боту, 15 сентября 1974 года, 
выставка авангардистов почти 

состоялась. Правда, длилась она 
считаные минуты.

СКандальный СуббОтниК
Нет лучше способа помешать 
массовому мероприятию, как 
объявить на этом месте работы 
по благоустройству. когда группа 
художников прибыла на место, там 
уже вовсю работали бульдозеры, 
поливальные машины, присут-
ствовали рабочие с саженцами, 
милиционеры и дружинники. Неко-
торые участники этой акции даже 
картины распаковать не успели, 
а их уже отобрали, свалили в 
кучу и попытались раздавить 
бульдозером (отсюда и название 
«бульдозерная выставка»). Не обо-
шлось и без драки, где не было 
победителей, но были задержан-
ные за хулиганство живописцы и 
даже жертва – корреспонденту 
«Нью-йорк таймс» выбили зуб его 
же фотокамерой. зато цель была 
достигнута. Больше месяца в 
мировых сМИ мусолили тему при-
теснения творческой интеллиген-
ции в сссР. в итоге вопрос вышел 
на уровень Цк кПсс, где мудрые 
старцы от власти решили: «Пусть 
эти нонконформисты тоже выстав-
ляются на официальных выставках 
наравне со всеми».
участники этого скандального 
мероприятия тоже получили свои 
дивиденды – всероссийскую славу 
и возможность выехать на посто-
янное жительство за границу, чем 
большинство из них и воспользо-
вались. Почти все 14 участников 
выставки теперь похоронены за 
границей. «Можно, конечно, долго 
рассуждать о том, какие бульдоги 
бились под ковром в сентябре 
1974 года. Но нам это особенно и 
не важно. в конец концов победи-
ли те мужественные люди, которые 
вышли тогда со своими картинами 
на пустырь в Беляево», – считает 
историк искусства, доцент Мгу 
андрей Ковалёв.

армен мурадян 

Коньковский перформанс
самовольная уличная выставка художников изменила всё советское искусство

Галерея «Беляево» 
в районе коньково 
(ул. Профсоюзная, 
д. 100), которая была 
открыта в 1988 году, 
вошла в историю 
отечественного 
изобразительного 
искусства как место 
проведения первых 
выставок совет-
ских художников-
нонконформистов, 
среди которых были 
такие имена, как 
Эрнст Неизвестный, 
оскар Рабин, Эдуард 
Штейнберг, Евгений 
кропивницкий.

кстати

15 сентября 1974 года. В Коньково, на месте проведения выставки 
художников-нонконформистов, ведутся работы по благоустройству.

Сентябрь 2023 года. Сейчас здесь расположен красивый и удобный сквер.

Польза от этого скандального 
перформанса лично для её ор-
ганизаторов и участников была 
весьма ощутимой. уже через 
две недели, в конце сентября 
1974 года, в Измайловском 
парке состоялась первая офи-
циальная выставка советского 
авангарда, где были представ-
лены полотна уже 40 живопис-
цев, – их картины посмотрели 
почти 4 тыс. человек. Далее 
была большая выставка нон-
конформистов на вДНХ и других 
площадках столицы. И посте-
пенно это направление живопи-
си вновь вернулось в массы.
Фамилии 14 художников пусть 
даже и не обрели широкой на-
родной славы, но в узком кругу 

коллекционеров их работы 
ценятся как хороший объект 
для инвестиций. Например, 
средняя стоимость работы 
оскара Рабина – 25–30 тыс. 
долл. Примерно столько же 
стоят картины Евгения Рухина, 
а на одном из западных аукцио-
нов его полотно «Да Нет» ушло 
за 220 тыс. фунтов стерлингов. 
от 30 тыс. долл. на отечест-
венных аукционах продаётся 
живопись виталия комара и 
александра Меламида, кото-
рые долгое время работали 
вместе. Примерно во столько 
же оцениваются полотна васи-
лия ситникова, лидии Мастер-
ковой, Юрия жарких и других 
«бульдозеристов».

Сегодня картины Оскара 
Рабина, такие как «Натюр-
морт», торгуются на аук-
ционах от 3 млн руб.

а вы и не знали
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! 
И обязательно расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.  
Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

1. Среди букв найдите спрятанные слова, связанные с 
осенью и осенними природными явлениями.
2. Найдите, какую тень отбрасывает дворник. 
3. Определите, как листок пролетит по лабиринту. 
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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– девушка, а вы одна?
– нет, я с причудами.

◆ ◆ ◆
курение вредит вашему здоровью, а 

курение на заправке может его резко 
подорвать!

◆ ◆ ◆
учёные установили, что человек 
может прожить без воды около 5 

дней, без еды – примерно 2 месяца, 
а без совести – всю жизнь!

◆ ◆ ◆
– Милый, я тебя люблю и всегда буду 

с тобой!
– а зачем ты сразу к угрозам 

перешла?!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что призвана 
обуздывать полиция? 3. кого болезни 
стороной обходят? 9. обращение за-
панибрата. 10. «о, дайте, дайте мне 
свободу! я свой ... сумею искупить!» 
12. откуда родом поэт симон осиа-
швили? 14. Школьный «урок вокала». 
15. денежные средства. 19. Чем сни-
мает стресс Фиби из сериала «друзья»? 
20. какой титул роднит калиостро с 
Монте-кристо? 23. какое душевное 
состояние «лучше, чем горы золота»? 
24. Чудище, убивающее взглядом. 
28. ядерный, но не взрыв. 33. Храни-
тель одежды в театре. 34. Где служит 
егерем герой валерия золотухина из 
сериала «брежнев»? 35. «... культуры». 
37. начальство при погонах. 39. древ-
ний регион в Центральной азии, через 
который проходил великий шёлковый 
путь. 40. реакция на наглость. 41. при-
быль мужского рода. 42. отходы на 
переработку. 44. «взнеси, как голубя, 
меня в твой в синих рощах ...». 45. ис-

точник знаний. 46. Чарли Чаплин по-
лагал, что «... должен смеяться, чтобы 
не сойти с ума». 48. кого из философов 
валерий леонтьев сыграл в рок-опере 
«джордано»? 49. кто в синагоге верую-
щим советы раздаёт? 50. путь от роддо-
ма до могилы. 51. Чему ремень не даёт 
упасть? 52. Мировой фантаст ... азимов. 
53. «светильник данко».
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Мы покоряем ... 
и время». 2. в каком городе писатель 
андрей платонов, к своему ужасу, од-
нажды ночью увидел себя со стороны 
сидящим на привычном месте за рабо-
той? 4. «... не лежит». 5. кто богатеет на 
процентах? 6. самая знаменитая роль 
в кино для виталия соломина. 7. кро-
восос «с запахом коньяка». 8. к какой 
пряной траве имеет прямое отноше-
ние фенхель? 11. певец ... ибрагимов. 
12. за кем идут остальные? 13. какую 
таблетку рассасывает сердечник? 
16. у какой пророчицы наш актёр вя-
чеслав тихонов узнал почти всю прав-

ду о конце своего жизненного пути? 
17. за кого Муха-Цокотуха пошла за-
муж? 18. Что свойственно озорной 
юности? 21. кто рассыпает хлебные 
крошки в балете «спящая красавица»? 
22. Что бороздят субмарины? 23. «Гни-
лое оружие» клакера. 25. виртуальный 
хлам. 26. «я чувствую, что теряю вре-
мя, если повторяюсь» (голливудский 
секс-символ). 27. змеиный зоопарк. 
29. окантовка по краю рисунка. 30. ка-
кой цветок в  папирусах у древних егип-
тян означает краткость нашей жизни? 
31. Эксперт по графологии. 32. «себе 
под нос». 33. какой комнатный цветок 
очень любит менять свою окраску? 
36. «... путешественника во времени» 
у героев фэнтези «таймлесс. рубино-
вая книга». 37. Чью смертоносную кровь 
асклепий использовал как лекарство? 
38. заслон для контрабанды. 39. потро-
шитель паролей. 43. причина убийства 
в восточном экспрессе в романе агаты 
кристи. 47. столовка с официантами.

Прогноз с 18 по 24 сентября 
прогнозируются незначительные геомагнит-
ные колебания. негативного влияния  
на организм человека они оказывать не будут.  

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. преступность. 3. здоро-
вяк. 9. амикошонство. 10. позор. 12. львов. 14. 
пение. 15. нал. 19. ароматерапия. 20. Граф. 23. 
покой. 24. василиск. 28. реактор. 33. Гардеробщик. 
34. завидово. 35. дом. 37. Генералитет. 39. Хорезм. 
40. отпор. 41. навар. 42. утиль. 44. скит. 45. книга. 
46. Человек. 48. бруно. 49. раввин. 50. жизнь. 51. 
Штаны. 52. айзек. 53. сердце.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. пространство. 2. тамбов. 
4. душа. 5. рантье. 6. ватсон. 7. клоп. 8. укроп. 11. 
ренат. 12. лидер. 13. валидол. 16. ванга. 17. комар. 
18. задор. 21. Фея. 22. океан. 23. помидор. 25. 
спам. 26. леджер. 27. серпентарий. 29. обрамление. 
30. лилия. 31. почерковед. 32. бормотание. 33. 
Гортензия. 36. Ген. 37. Горгона. 38. таможня. 39. 
Хакер. 43. Месть. 47. кафе.




